

# BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

## BIBLIA Y TEOLOGÍA

GENADIO DE MARSELLA, *Sobre los hombres ilustres*. Edición bilingüe preparada por Estefanía Sottocorno, Ciudad Nueva, Madrid 2021, 176 pp., 24 €

Ya san Jerónimo publicó un *De viris illustribus* el año 392, inaugurando así un nuevo género literario que tenía antecedentes en el mundo pagano. Casi un siglo después aparece una nueva versión, obra de quien es considerado un sacerdote de la iglesia de Marsella. En esta ocasión se recogen 91 breves biografías de personalidades relevantes del mundo cristiano antiguo. La lectura de estas reseñas no solo nos informa sobre las personas elegidas, sino que reflejan también la situación de aquellas iglesias y los problemas a que se enfrentaban. En este caso hay en la obra de Genadio un eco perceptible a las críticas que en Marsella y en algunos ambientes monásticos se multiplicaban sobre la obra de san Agustín, por sus posturas antipelagianas. El mismo Genadio parece querer adoptar una actitud de más equilibrio entre Agustín y sus críticos. La edición responde a las características a que ya nos tiene acostumbrados la serie “Fuentes Patrísticas”: texto bilingüe, amplia introducción, notas numerosas. Es responsable de todo ello Estefanía Sottocorno, que pertenece al Departamento de Historia de la Universidad Nacional Tres de Febrero (Caseiros, Argentina).- B. A. O.

IORIO, Gennaro y otros, *Ágape y sistemas sociales*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 152 pp., 15 €

Los artículos incluidos en este volumen proceden del n. 237 (2020) de la revista *Nuova Umanità*. Quieren ser una respuesta a la invitación al diálogo del papa Francisco en su encíclica *Fratelli tutti* para profundizar en el sentido y las aplicaciones de la fraternidad. Aquí se parte del concepto de *ágape*, que se convirtió desde los primeros tiempos cristianos en el vocablo escogido para expresar la novedad del amor que Jesús de Nazaret proclamó. Y se busca mostrar cómo este amor fraterno tiende, desde su reciprocidad, a crear vínculos estables

que configuran formas de organización más o menos permanentes. Esta fecundidad del *ágape* se puede ilustrar desde perspectivas religiosas y teológicas, pero también desde los estudios sociológicos. Esas diversas aproximaciones son las que se dan cita en este volumen para poner de manifiesto la fecundidad personal y social del amor cristiano.- B. A. O.

LEGIDOS, Rubén, *Señor, ¿no ves que perecemos? Reflexiones sobre el mal y el sufrimiento*. Sola Fide Editorial, Madrid 2021, 136 pp., 15 €

Presbítero de la Iglesia Española Reformada Episcopal (perteneciente a la Comunión Anglicana), Rubén Legidos se enfrenta en este libro a un tema vidrioso para todo creyente: la realidad del mal en el mundo. Es una cuestión a la que han tenido que buscar respuesta todas las tradiciones religiosas, y también muchas corrientes filosóficas. Los resultados nunca son del todo satisfactorios. El autor, después de pasar revista a algunas de estas posturas más influyentes, filosóficas o religiosas, se pregunta si el cristianismo tiene algo nuevo que aportar, en sintonía con lo que es más nuclear en él. Para eso echa mano de importantes teólogos de las distintas confesiones cristianas. Y cree encontrar una salida en la imagen de un Dios que es amor en un mundo de mal. Al ser humano, creado por Dios dotándolo de libertad, se le ofrece la figura de Jesús, que es la respuesta de Dios a este mundo de mal que en que vivimos.- B. A. O.

MARTÍNEZ CANO, Silvia, *Teología feminista para principiantes. Voces de mujeres en la teología actual*. San Pablo, Madrid 2021, 202 pp., 15,90 €

La palabra “feminismo” concentra diversos significados y despierta muchas y variadas resonancias. Por ello, la autora insiste desde el inicio en dejar a un lado los prejuicios que la temática pudiera despertar entre los lectores. El libro comienza con un capítulo introductorio que pretende aclarar conceptos y plantea cómo la pregunta no es si se puede ser feminista y cristiana, sino si es posible creer en Jesucristo y no compartir las inquietudes de igualdad que alberga el feminismo. El segundo capítu-

lo ofrece un recorrido histórico de la teología feminista, desde los orígenes cristianos hasta la actualidad. Le sigue un capítulo en el que presenta las temáticas que centran las inquietudes de este modo de acercamiento teológico y, en un cuarto capítulo, los retos para la Iglesia, que la autora descubre en relación al género. Se trata de un libro de lectura ágil y útil para adquirir una mirada panorámica y acercarse a la teología feminista.- I. ANGULO ORDORIKA.

MONTES PERAL, Luis Ángel, *Cristo ha resucitado. La Resurrección en el final de la Pasión de Marcos*. San Pablo, Madrid 2021, 229 pp., 17,50 €

El autor, sacerdote palentino y profesor emérito de Sagrada Escritura en el Estudio Teológico Agustiniiano de Valladolid, es especialista en el evangelio de Marcos. Es más, él mismo considera este libro como la segunda parte de su obra anterior, *Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado? La crucifixión de Jesús en la historia de la pasión de san Marcos* (San Pablo 2017). La crucifixión y la resurrección de Jesús constituyen el núcleo de la historia de Jesús y del cristianismo, y además el resumen del kerygma. El relato de Marcos es, por otra parte, el más primitivo que se conserva, aunque él lo recogió de la tradición premarquina nacida en la iglesia de Jerusalén. La perícopa de Mc 16,1-8, final del primer Marcos, destaca además por su sobriedad y por esa conclusión tan desconcertante de las mujeres que huyen llenas de temor y sin comunicar a los discípulos lo que se les había anunciado en la tumba. Todo el libro se consagra a estudiar este breve pasaje en cuatro pasos sucesivos: análisis literario, comentario teológico, acercamiento histórico, exploración de la espiritualidad propia de la resurrección. Comprender un evangelio (en este caso, el segundo) desde sí mismo y sin mezclarlo con los relatos de los otros tres es el mejor camino para aprovechar la riqueza diferenciada de esas cuatro fuentes de nuestra fe.- I. CAMACHO.

PIKAZA, Xabier, *Felices vosotros: Las bienaventuranzas*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 280 pp., 16 €

Las felicidades/bienaventuranzas son el centro y el corazón del cristianismo para Pikaza. Por

eso dedica este libro, donde se apoya en parte en materiales de otras publicaciones suyas, a tratar de “las cuatro felicidades coloquiales del camino de Jesús (según Lucas), convertidas por la Iglesia de Mateo en ocho bienaventuranzas de libro” (pág. 8). Pero Pikaza no se limita a estudiar estos dos pasajes evangélicos, destacando sus similitudes y sus diferencias. Los compara, ante todo, con otras expresiones de la felicidad en las tradiciones religiosas del budismo y del hinduismo; y también en la tradición de Israel, sobre todo en el libro de Job. Las bienaventuranzas, además, no son solo dichos de Jesús: responden a su vida. Por eso se estudia cómo Jesús vivió la felicidad en cercanía a los pobres y marginados. Por último, el autor se adentra en otras expresiones de la felicidad en el Nuevo Testamento, en especial las siete bienaventuranzas que jalonan el libro del Apocalipsis. La conclusión del estudio de Pikaza puede formularse con el último epígrafe que aparece en él: “Las bienaventuranzas, una forma distinta de ser personas” (pág. 264).- B. A. O.

SEEWALD, Michael, *Reforma: Pensar de otro modo la misma Iglesia*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 176 pp., 10 €

No quiere el autor entrar en qué cosas habría que reformar en la Iglesia, como podría esperar algún lector. Le interesa más plantear las condiciones para una reforma en la Iglesia, y limitándose además al campo de lo doctrinal. Y para ello se vale de su especialización, como profesor de Teología Dogmática e Historia de los Dogmas en la Universidad de Münster, en temas como la evolución del dogma y la teología de la Ilustración. Para sondear el posible espacio de reformas en la Iglesia se parte de un cuestionamiento del tipo de discurso reformista que se viene desarrollando en un marco dogmático, fijado por el magisterio, que se presenta como la única posibilidad católica sin alternativas. Porque no hay que equiparar la tradición con el pasado. Y la modernidad con su conciencia histórico-crítica se ha encargado de poner en evidencia el carácter contingente de los procesos de formación de la tradición. Esto lleva al autor a profundizar en el sentido del magisterio y su estrategia de modernización, con el recurso, históricamente documentado, a tres modos de desarrollo dogmático: la autocorrección ex-

plícita, el olvido, la innovación encubierta (que hace pasar lo nuevo como continuidad con lo antiguo).- B. A. O.

TROCMÉ, Étienne, *La infancia del cristianismo*.

Trotta, Madrid 2021, 208 pp., 22 €

Étienne Trocmé, historiador francés especialista en los orígenes del cristianismo, publicó esta obra en 1999, tres años antes de su muerte. Llega ahora la versión española en una buena edición y con una extensa introducción de Xabier Pikaza, que pretende mostrar el valor que sigue teniendo este estudio a pesar de los años que nos separan de su primera publicación. El objeto del estudio de Trocmé es la etapa que transcurre desde la muerte de Jesús hasta el año 125. Su tesis es que los grupos cristianos, muy dispersos geográficamente, pero todos unidos por la referencia a Jesús de Nazaret, tardaron tiempo en desvincularse del judaísmo. Y fue por iniciativa de los judíos, quienes tomaron distancia de los cristianos en su afán de purificar y reformar la propia religión judía. Para sentar su tesis analiza minuciosamente las fuentes disponibles, cristianas y no cristianas (sobre todo Flavio Josefo y Filón), pero se vale además de los manuscritos de la comunidad de Qumrán, de gran interés para comprender las posibles relaciones de aquel grupo esenio con los seguidores de Jesús y sus diferencias.- B. A. O.

SOTO VARELA, Carme, *Cuando Dios no habla solo en masculino. La teología feminista*.

PPC, Madrid 2021, 124 pp., 15 €

La editorial PPC arranca una nueva colección, Sofía, de la que dice “pensada y escrita por mujeres que busca analizar la actualidad desde una perspectiva original e interpelante”. Uno de los dos primeros trabajos con los que arranca el proyecto es éste de Carme Soto, que espera que “estas páginas puedan servir para abrir un espacio de diálogo en la comunidad de fe que ayude a superar ideas preconcebidas, juicios rápidos sobre un modo de hacer teología [la feminista] que quiere ser inclusiva, pero también crítica, con todo discurso que ignore la experiencia de las mujeres, las invisibilice desde una falsa neutralidad académica, o se apoye en a priori sociales, culturales o religiosos que silencian su voz y su memoria”. Así, en 124 páginas tamaño

sobre, la autora nos asoma de forma sencilla a la necesidad de la teología feminista; a lo que aporta a la reflexión en torno a la comprensión de la revelación; la exégesis bíblica; la visibilización del protagonismo de algunas mujeres en la historia de la Iglesia y la teología, y la postura de los papas Pablo VI, Juan Pablo II y, particularmente, Francisco en relación al papel de la mujer en la Iglesia. Es una introducción sencilla y muy clara no sólo a la teología feminista, sino a la necesidad de pensar una Iglesia más incluyente que desvele la presencia y las llamadas de Dios en unas sociedades donde las diferencias de todo tipo reclaman discursos que integren a todos.- J. GUEVARA.

VILLALOBOS MENDOZA, Manuel, *Masculinidad y otredad en crisis en las Epístolas Pastorales*.

Herder, Barcelona 2020, 470 pp., 29,80 €

Las cartas pastorales (1 y 2 Timoteo y Tito) contienen una serie de afirmaciones que resultan duras para nuestra sensibilidad actual. El autor pretende cuestionar, indagar y retar estas epístolas recurriendo a hermenéuticas propias de los estudios de género, masculinidades, teoría *queer* y teoría postcolonial. Villalobos abandona cualquier interpretación clásica de estos libros del Nuevo Testamento y selecciona los pasajes que le permiten ofrecer una comprensión muy distinta de la pretendida por el autor bíblico.

Desconciertan mucho los títulos de las secciones de este libro. Si bien realizan el efecto deseado de llamar la atención del lector, lo hacen recurriendo a términos y giros malsonantes en muchas coordenadas geográficas. Sirva de ejemplo el título del octavo capítulo: “Pobre del pobre al cielo no va: lo chingan aquí y lo chingan allá”. Quizá no hiciera falta rozar la vulgaridad para ofrecer una mirada alternativa a estos escritos neotestamentarios. - I. ANGULO ORDORIKA.

## ÉTICA Y MORAL

AYUSO, Miguel (ed.), *Derecho natural y economía. La economía católica, a la luz de la ley natural y de la doctrina social de la Iglesia, frente a los problemas actuales*. Marcial Pons, Ediciones Jurídicas y Sociales, Madrid 2021, 202 pp., 20 €

En febrero de 2020 se celebraron en la Universidad Católica de Colombia las VI Jornadas Hispánicas de Derecho Natural, que fueron coordinadas por Miguel Ayuso, profesor de la Universidad Pontificia Comillas. De dichas Jornadas proceden los diez textos que ahora se publican en este volumen. Su centro de atención es la doctrina social de la Iglesia como intérprete de la doctrina natural sobre la economía. Pero lo que hoy se conoce como doctrina social de la Iglesia se ha desarrollado en confrontación con las dos grandes ideologías modernas, lo que obliga a dedicar sendas ponencias a la relación de la doctrina social con el marginalismo y con el marxismo. Y no faltan textos sobre dos de los temas recurrentes en esta confrontación, que se ha extendido desde el siglo XIX hasta hoy: la propiedad (una cuestión no siempre libre de ciertas contaminaciones ideológica incluso en autores católicos) y el trabajo (que cada vez adquiere un papel más decisivo en el desarrollo de la doctrina social). La idea central que subyace a todo el libro es que la economía ha de estar al servicio de la persona humana. Y este principio se aborda en el último trabajo en relación con la creciente financiarización de la economía contemporánea.- I. CAMACHO.

COECKELBERGH, Mark, *Ética de la inteligencia artificial*. Cátedra, Madrid 2021, 184 pp., 15,30 €

De este libro, escrito por un profesor de Filosofía de la Tecnología de la Universidad de Viena, hay que agradecer ante todo su interés por basar su reflexión ética en un análisis detenido de lo que es, y de lo que no es, la inteligencia artificial. Si no es fácil de definir lo que es la inteligencia artificial, es frecuente oír sobre ella afirmaciones llenas de idealismo y faltas de todo rigor científico. La frontera entre la inteligencia humana y la artificial es, a primera vista, suficientemente imprecisa como para prestarse a todo género de elucubraciones, muchas veces de la mano de las teorías posthumanistas. En este esfuerzo por aclarar los límites de la inteligencia artificial surge en seguida la pregunta: ¿cabe asignar una responsabilidad moral a estas “máquinas” cada vez más avanzadas cuando “proponen” soluciones a problemas? En todo caso, la inteligencia artificial no solo supone un

progreso de alcance imprevisible en el mundo tecnológico, sino que tiene un fuerte impacto en nuestras vidas, en nuestras sociedades y en la economía. La convicción del autor, que reaparece con frecuencia en sus páginas, es que la inteligencia abstracta (la que desarrolla la inteligencia artificial) no basta, se precisa la sabiduría humana (que combina la intuición, la experiencia, el sentimiento).- I. CAMACHO.

EXPÓSITO ROPERO, Noé, *La ética de Ortega y Gasset. Del deber al imperativo biográfico*. Universidad Nacional de Educación a Distancia, Madrid 2021, 354 pp., 15 €

Hay que comenzar diciendo que Noé Expósito ha dedicado un esfuerzo considerable y un tiempo dilatado a estudiar a Ortega, en sus propios escritos y en los de quienes los han leído e interpretado. Así se entiende mejor la tesis que pretende presentar: la relación estrecha de la ética de Ortega con la fenomenología de Husserl. Aunque el estudio detallado de las relaciones entre el pensamiento de ambos autores lo anuncia Expósito para una próxima publicación, se puede afirmar que ya queda aquí suficientemente reflejado en lo que afecta a la ética. La primera parte de esta obra estudia lo que entiende Ortega por “filosofía primera” y explora las distintas lecturas de Ortega en un doble sentido: subjetivo (lo que leyó Ortega) y objetivo (cómo se leyó a Ortega). La segunda parte se ocupa ya directamente de la ética del filósofo español haciendo una revisión crítica de las distintas lecturas que se han realizado de él. En este sentido es significativa la crítica de la interpretación que hiciera el profesor López Aranguren en su libro *La ética de Ortega*, publicado en 1958, que la relacionaba con la ética de los valores de Max Scheler. Como ya ha quedado indicado, para Expósito es Husserl el principal inspirador de la ética orteguiana, sin que esta dependencia quite originalidad al pensamiento de José Ortega y Gasset.- F. L.

FUNDACIÓN SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ (ed.), *Reconciliación. Tendiendo puentes*. Mira Editores, Zaragoza 2021, 491 pp., 28 €

El tema de la reconciliación está en perfecta sintonía con el Seminario de Investigación para la Paz y el trabajo que viene desarrollan-

do desde hace más de 30 años en el Centro Pignatelli de los jesuitas de Zaragoza. Pero el término ha suscitado reticencias porque se la identificaba quizás con olvidar el mal y tanta violencia estructural como azota al mundo. Desde la segunda mitad del siglo XX se ha avanzado en la recuperación del verdadero sentido de la reconciliación como reconstrucción de relaciones rotas. La iniciativa del Seminario zaragozano para el año 2020 ha hecho un esfuerzo por sistematizar todos los aspectos de la reconciliación y ofrecer una más completa presentación de todas sus dimensiones: personal (consigo mismo y con la propia historia), familiar (que incluye los problemas derivados del género y de las diferencias generacionales), educativo, religioso (entre las religiones, pero también dentro de las iglesias), social (desigualdades a tantos niveles), político (dentro y fuera de las comunidades nacionales), ecológico (con el medio ambiente, con las generaciones futuras). El tratamiento de estos aspectos se hace con el método ya consolidado durante años: dos especialistas para cada tema, seguido de un largo diálogo, cuyos contenidos se recogen también como complemento enriquecedor de las ponencias. Entre los valores a destacar, un año más, señalamos el enfoque multidisciplinar resultante.- I. CAMACHO.

KASPER, Walter – AUGUSTIN, George (eds.), *Amistad social: Claves de lectura de Fratelli tutti*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 239 pp., 12 €

La última encíclica del papa Francisco ha despertado un interés inusitado, no solo dentro de la Iglesia, sino también en otros ambientes religiosos o profanos. Este libro quiere ser un reflejo de esos ecos. Y para ello se ha convocado a personalidades de ámbitos variados para que comenten distintos aspectos de *Fratelli tutti*. El aspecto teológico ocupa un espacio comprensible, profundizando en el sentido cristiano de la fraternidad, que se pretende brindar a toda la humanidad, independientemente de sus convicciones. Las aplicaciones a la economía y la política, o a los problemas medioambientales, son objeto de atención por especialistas, no solo del mundo académico. No falta la construcción de una comunidad mundial y sus exigencias institucionales, que van más

allá de las actitudes y los valores. Y ello ha de alimentarse por un diálogo auténtico, que elimine tantos muros como se van levantando en el mundo a pesar de los procesos de globalización. La lectura de estas páginas muestra la riqueza del texto de Francisco, y abre muchos frentes para avanzar hacia esa fraternidad universal.- I. CAMACHO.

TORRALBA ROSELLÓ, Francesc, *Humildad*. San Pablo, Madrid 2021, 220 pp., 13,95 €

Escueto título el escogido para este libro. Quiere dedicarse a profundizar en una virtud que no goza de gran predicamento en el mundo moderno, y menos aún en el posmoderno. Tampoco los clásicos la incluyeron en las listas más conocidas de las virtudes. Y, en contraste con este olvido sistemático de la humildad, Francesc Torralba ve en la crisis actual una ocasión inmejorable para recuperarla y para explorarla filosóficamente. Toda crisis es una cura de humildad en la medida en que pone de manifiesto la fragilidad humana; pero al mismo tiempo toda crisis nos obliga a poner en juego nuestras potencialidades, y hoy especialmente a tomar distancia de nuestra fe en la tecnociencia. La exploración que hace Torralba de la humildad no la reduce al ámbito religioso, como es frecuente hacer, sino que la coloca en el centro de una visión laica de la vida y la hace objeto de una reflexión filosófica que acude a grandes pensadores de nuestros tiempos. En el fondo, la humildad nos pone en contacto con la realidad, con nuestra realidad humana, para asumirla con todas sus limitaciones, pero también sin ignorar sus posibilidades.- I. CAMACHO.

## IGLESIA

ÓSCAR A. ROMERO, *Homilias de fe y esperanza – Ciclo B/II (1979)*. Biblioteca Autores Cristianos, Madrid 2021, XXVIII + 606 pp., 35 €

Este nuevo volumen de la serie preparada por Miguel Cavada Díez fue publicado en San Salvador en 2008. Las 28 homilias recogidas ahora corresponden al periodo que va del 21 de junio al 25 de noviembre de 1979. Fueron meses muy convulsos en aquel pequeño país centroamericano: en octubre de ese año se produjo el golpe de Estado que acabó con

el gobierno de Carlos Humberto Romero y la instalación de la primera Junta Revolucionaria de Gobierno. Este volumen se abre con la homilía pronunciada en la misa exequial del sacerdote Rafael Palacios, que murió acribillado por las fuerzas de la represión gubernamental. Preocupación de Mons. Romero en estos meses era dar consuelo y esperanza ante tanto dolor como sufría aquel pueblo. Pero eso le valió no pocas amenazas, a las que alude con frecuencia en su predicación, mientras exige a todos los poderes políticos y económicos cesar la represión y trabajar por una verdadera paz en El Salvador.- I. CAMACHO.

PELL, George, *Diario en prisión. El cardenal recorre la sentencia. - 1: Del 27 de febrero al 13 de julio de 2019*. Palabra, Madrid 2021, 478 pp., 22,50 €

El 27 de febrero de 2019 el cardenal Pell entró en prisión preventiva. Pocos días después le fue comunicada la sentencia: seis años de cárcel, acusado de abusos sexuales que se remontaban a 1996-1997, e incluso a los años 1970. La historia es muy conocida: el cardenal George Pell fue nombrado por el papa Francisco en febrero de 2014 prefecto de la recién creada Secretaría de Economía. Poco más de dos años después surgieron las acusaciones citadas, que le obligaron a volver a Australia para someterse al proceso judicial abierto contra él. El resultado es conocido: en abril de 2020 fue declarado inocente y excarcelado. Recordar este marco histórico es útil para la lectura de este diario, donde el acusado narra minuciosamente su estancia en la cárcel durante esos primeros cuatro meses y medio. Es un relato detallado y muy personal, donde comenta con frecuencia las muchas cartas que recibía, los contactos que se le permitían y sobre todo la preparación del recurso a la sentencia que le mantenía en la cárcel (junio 2019), que terminaría librándole de ella. Es un libro testimonio, que la posteridad agradecerá.- I. CAMACHO.

WEIGEL, George, *El próximo Papa. El ministerio de Pedro y una Iglesia en misión*. Homo Legens, Madrid 2020, 194 pp., 12,90 €

George Weigel es un teólogo católico estadounidense, que comienza este libro recordando cuánto ha aprendido en sus contactos perso-

nales con los tres últimos papas. Y se propone diseñar cuáles son las tareas que tendrá que abordar el próximo papa, que ya no habrá ni siquiera vivido en el tiempo en que se celebró el concilio Vaticano II. Esta circunstancia es crucial para el autor, porque piensa que fue el último concilio el que da las claves para esta nueva transición a la que se encuentra abocada la Iglesia y que solo se podrá afrontar adecuadamente si se pone en el centro la dimensión misionera de la Iglesia y el anuncio del Evangelio de Jesucristo, algo tan meridiano en los textos conciliares y a lo que luego no siempre la Iglesia se ha mantenido fiel, especialmente en lo que atañe a la fidelidad doctrinal y a la firmeza moral. Weigel pasa repaso a diversos temas de la vida de la Iglesia (nueva evangelización, ministerio de Pedro, obispos, sacerdotes, laicos, plenitud de la fe católica, crisis de la persona y humanismo, reforma del Vaticano...): eso le permite hacer su propio juicio sobre lo que habría que corregir, así como entresacar lo que el próximo papa tendría que emprender. Muchos temas están ya en la agenda del papa Francisco, aunque quizás con algunos acentos diferentes.- I. CAMACHO.

## VIDA RELIGIOSA

BARTOLOMÉ, Juan José, *¿Malestar en la vida consagrada? Una reflexión sobre su fundamentación evangélica*. CCS, Madrid 2021, 193 pp., 18,50 €

El título del libro apunta ya a la situación a la que pretende dar respuesta. La vida consagrada experimenta una situación de crisis desde que el Concilio Vaticano II replanteó la común dignidad y vocación esencial a la santidad de todos los bautizados. Tal situación es definida por Bartolomé como una crisis de identificación y de identidad. Según él, estas solo se podrán resolver en la medida en que esta vocación se arraigue más y mejor en el Evangelio. La segunda parte del libro se dedica, precisamente, a recorrer los elementos esenciales de la vida consagrada desde una perspectiva bíblica. La vocación, la vida comunitaria, la relación con Jesús, el envío y los consejos evangélicos son ilustrados y actualizados a la luz de distintos pasajes evangélicos. El rigor de la obra se evidencia en las abundantes y nutridas notas a

pie de página, por más que la propuesta no aborde la complejidad de una situación crítica que tan bien es descrita al inicio.- I. ANGULO ORDORIKA.

CAMPO IBÁÑEZ, Miguel, *“Sine proprio”: Estudio histórico-jurídico del voto de pobreza de los religiosos*. Dykinson, Madrid 2021, 168 pp., 16 €

Este libro tiene un enfoque esencialmente jurídico y canónico, como podía esperarse de su autor, que desarrolla su actividad en las Facultades de Derecho Canónico y de Derecho de la Universidad Pontificia Comillas. Y aborda en él un tema crucial en la vida religiosa, cual es la pobreza que en ella se profesa y que ha sido objeto de especial atención por todos los grandes fundadores. Está ya en las primeras reglas monásticas con el sentido de desposesión radical de todos los bienes materiales (a eso se refiere el “sine proprio” del título). Y aparece también pronto también en la legislación civil, en el *Corpus Iuris Civilis* de Justiniano. Otro hito importante fue el del Concilio de Trento por las innovaciones que introdujo y que dieron lugar a diferentes formas de regularlo en los tiempos que transcurren hasta el *Código de Derecho Canónico* de 1917. El autor presta especial atención a las relaciones entre la legislación civil y la canónica, lo que constituye el aspecto más relevante de su trabajo, sobre todo en lo relativo al Derecho español. En resumen, estamos ante una síntesis histórica de lo que ha significado la pobreza en la vida religiosa, donde se ponen de relieve las líneas de continuidad que ayudan a entender mejor la misma vida religiosa.- I. CAMACHO.

LÓPEZ ALMÁN, Hortensia, *Cuidemos la Vida Consagrada*. Círculo Rojo, Almería 2020, 135 pp., 14,90 €

La experiencia de abusos de poder que la autora sufrió a lo largo de sus años de vida contemplativa es el punto de arranque de esta obra. Su lenguaje sencillo y su carácter autobiográfico agilizan la lectura de este breve libro. En él se denuncia sin acritud las malas interpretaciones de la Vida Consagrada y las situaciones que derivaron en experiencias abusivas durante los años que vivió como Carmelita Descalza. Conviene tener en cuenta que su vivencia se

enmarca en monasterios de Carmelitas Descalzas que, no muy de acuerdo con las reformas propuestas del Concilio Vaticano II, optaron por la llamada “Constitución de 1990”. Este grupo, liderado por Sta. Maravillas de Jesús, es llamativamente más estricto y menos acomodado a la actualidad que aquellas Carmelitas Descalzas que abrazan la “Constitución de 1991”. Esta tendencia rigurosa y clásica se reconoce con facilidad tanto en las situaciones narradas como en la interpretación teológica que la autora hace de ciertos aspectos de la Vida Consagrada.- I. ANGULO ORDORIKA.

## ESPIRITUALIDAD

ÁLVAREZ TEJERINA, Ernestina – ÁLVAREZ TEJERINA, Pedro, *Via Matris. El camino de la fe en María*. Editorial CCS, Madrid 2021, 167 pp., 13 €

Inspirándose en la experiencia que tuvo santa Teresa del Niño Jesús, la cual, en un momento crítico de su vida, se encontró con la ayuda de la belleza y la sonrisa de María, la madre de Jesús, los autores de estas páginas aspiran a que cualquiera que las lea tenga una experiencia semejante. Para ello presentan hasta 15 experiencias de la vida de María, que se consideran similares a etapas esenciales del desarrollo humano y espiritual de cualquier persona. María pasó, de ser la madre de Jesús, a la madre de todos los cristianos y, tanto en un aspecto como en el otro, experimentó en su vida el dolor y el gozo que la llevaron a la empatía con todas las personas. Empatía que es el mejor camino para superar el egoísmo que tiende a encerrar a la persona en sí misma.- A. NAVAS.

CANTALAMESSA, Raniero, *Esos tus ojos misericordiosos. Los sentidos y los sentimientos que tuvo Cristo Jesús*. PPC, Boadilla del Monte (Madrid) 2021, 84 pp., 14 €

Después de años de actividad universitaria en la Universidad Católica de Milán y de haber sido miembro de la Comisión Teológica Internacional, el capuchino Raniero Cantalamessa fue nombrado predicador de la Casa Pontificia en 1980 y recientemente cardenal por el papa Francisco. Es sobre todo desde la óptica del predicador desde la que se ha escrito este librito, que quiere mostrar cómo la misericor-

día de Dios se hizo carne y de este modo se manifestó en la persona de Jesús. Y esto lo hace de forma plástica, recorriendo los evangelios para analizar en ellos las expresiones de Jesús: expresiones a través de sus ojos, su voz, sus oídos, sus manos, sus pies, sus sentimientos. Su lectura permite contemplar la persona de Jesús, huyendo de discursos más abstractos y deteniéndose en su forma de relación con tantas personas como acudieron a él o a las que él se acercó.- I. CAMACHO.

GONZÁLEZ, Luis Jorge, *Meditación cristiana. Aporte al hombre actual de Joseph Ratzinger 1989 - 2019*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2021, 171 pp., 12 €

El 15 de octubre de 1989 (fiesta litúrgica de Santa Teresa de Jesús) siendo Prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe, firmó Joseph Ratzinger la *Carta a los obispos del Iglesia Católica sobre algunos aspectos de la meditación cristiana*. Este libro, obra de un fraile carmelita que ha dedicado su actividad a la Teología espiritual, el *Counseling* y la Psicología clínica, pretende ofrecer 20 años después un comentario a la carta citada, convencido de su permanente actualidad. Sigue en el comentario la estructura de la carta. Hoy la meditación aparece como una necesidad sentida por muchos. Ratzinger toma pie en esta demanda para exponer cómo, en medio de una diversidad de formas y tradiciones sobre la meditación, la meditación cristiana se centra en Dios Padres, en su Hijo Jesucristo y en su Espíritu de Amor. El autor ha creído útil añadir un primer capítulo, *¿Quién es Joseph Ratzinger?*, y una conclusión en cinco pasos a la que llama *La meditación de Jesús*.- B. A.O.

GUIBERT, José María, *Liderazgo basado en la amistad. Cincuenta recomendaciones ignacianas*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 181 pp., 12 €

José María Guibert, en la actualidad rector de la Universidad de Deusto, se ha ocupado ya en otras ocasiones del liderazgo en general, y más específicamente del liderazgo de inspiración ignaciana. Ahora vuelve sobre el mismo tema con un enfoque novedoso y original: buscando luz para entenderlo en las Constituciones de la Compañía de Jesús. Este texto, pensado para

la vida religiosa, se descubre como fuente de orientación para las funciones del líder. Espiritualidad y gestión organizativa se encuentran en las páginas de este libro, que se ha estructurado siguiendo lo que podría ser un manual de liderazgo dividido en ocho capítulos. Pero el contenido se alimenta de textos de las Constituciones de la Compañía, seleccionados y comentados por el autor, que pone en juego para ello su conocimiento de las fuentes ignacianas y su experiencia en la gestión universitaria. Todo se concreta en cincuenta recomendaciones para el ejercicio del liderazgo. Evidentemente esas recomendaciones van configurando un modelo de liderazgo que tiene especial interés como contrapunto a tanta literatura sobre el tema y a tantos liderazgos que generan no poca perplejidad.- I. CAMACHO.

IRIBERRI, José Luis, *Buscando al Peregrino. El Camino Ignaciano*. Mensajero, Bilbao 2021, 424 pp., 15 €

IRIBERRI, José Luis, *Salir de lo ordinario. La experiencia del Camino Ignaciano*. Mensajero, Bilbao 2021, 199 pp., 12 €

El jesuita José Luis Iriberry, que es hoy director de la Oficina del Peregrino del Camino Ignaciano, ha hecho más de 30 veces el camino y ha acompañado a muchos grupos de peregrinos en él. Ahora, en pocos meses, nos ofrece estas dos obras que, apoyándose en su experiencia personal, quieren ayudar a descubrir el sentido de ese Camino que une Loyola con Manresa (dos enclaves esenciales de la vida de Ignacio) a través de más de 50 ciudades y pueblos. Su clave última está en la autodenominación que da Ignacio de sí mismo en la *Autobiografía*, en la que usa reiteradamente el término "peregrino" para referirse a sí mismo: el peregrino no como un nómada, porque sabe adónde quiere ir, solo que no conoce el camino. El primero de estos dos libros pretende llenar este Camino proporcionándole al peregrino un camino interior que está inspirado en las cuatro semanas de los Ejercicios Espirituales. Y lo hace recogiendo muchos testimonios personales de peregrinos que ilustran los distintos lugares y etapas a recorrer. El segundo de estos libros sitúa el Camino Ignaciano en la perspectiva de lo que son las peregrinaciones, tan prodigadas en todas las épocas de la historia: porque las

peregrinaciones son una escuela, que el autor relaciona con el turismo como expresión del derecho a un ocio humanizante (un aspecto original de su aportación). Y esa experiencia más general del peregrinar se baliza para el peregrino actual a la luz de lo que fue la peregrinación histórica que hizo Ignacio en 1522, en unas circunstancias muy distintas a las de hoy.- I. CAMACHO.

KING, Ursula, *Cristo en todas las cosas. Explorando la espiritualidad junto a Pierre Teilhard de Chardin*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2011, 237 pp., 14 €

La Asociación de Amigos de Teilhard de Chardin (Sección española), creada en 2013, ha impulsado, financiado y coeditado varios libros del paleontólogo y visionario jesuita Pierre Teilhard de Chardin (1881-1955): *Pierre Teilhard de Chardin: Cartas a Édouard Le Roy 1921-1946. La maduración de un pensamiento* (Trotta, 2011); *Pierre Teilhard de Chardin. La Vida cósmica. Escritos del tiempo de la guerra 1916-1917* (Trotta, 2017); *Pierre Teilhard de Chardin. La gran Mónada. Escritos del tiempo de la guerra 1918-1919* (Trotta, 2018). Aparece ahora este sugerente ensayo sobre la espiritualidad de Teilhard, de la teóloga feminista Ursula King, que ya publicó en 2011 en Sal Terrae la cuarta edición de *Teilhard de Chardin. Escritos esenciales*. Estructurado en ocho extensos y documentados capítulos, recorre las facetas más sobresalientes de la espiritualidad teilhardiana. Como la misma autora escribe en la *Introducción*, “La espiritualidad de Teilhard abraza la Tierra y todas las formas de vida; es una espiritualidad que arde con el fuego del Espíritu. Pocas personas son capaces de escribir de manera tan concreta sobre el mundo, el cuerpo y la materia, poniéndolos de relieve con tanto realismo y con tan exuberante sensibilidad. Esta espiritualidad tan holística y fuerte, tan revitalizante para el cuerpo, la mente y el espíritu, merece un mayor reconocimiento y aprecio de los que ha recibido hasta ahora”.- E. DE AGUIRRE Y L. SEQUEIROS.

LLOP, Vicente Javier, *Etty Hillesum y la transformación. La huella de R. M. Rilke*. Narcea, Madrid 2021, 140 pp., 18,20 €

La figura de la Etty Hillesum ha cobrado en los últimos años una particular relevancia. El proceso interior experimentado por esta joven mujer en el tiempo del Holocausto y su profunda y singular transformación interna hasta convertirla en una mística (“mística salvaje” se ha dicho) del siglo XX, testimonia una aventura espiritual que a nadie deja indiferente. En este proceso de transformación jugó un papel clave el quirólogo judío berlinés Julius Spier, pero también la figura de Rainer M. Rilke, cuyo poemario fue un libro de cabecera indispensable para esta mujer. En esta particular y decisiva influencia se centra el libre que comentamos, elaborado por un profesor de filosofía y conocedor a fondo de la obra de Rilke. Del poeta alemán se impregna Etty y, sobre todo, de su conciencia de la finitud humana y de la radicalidad en el vivir, sin partir de ningún a priori religioso. Frente a los intentos habidos de “encasillar” la espiritualidad de esta gran mujer en los esquemas de determinadas posiciones religiosas (cristianas o no), el autor se esfuerza por presentárnosla como un ejemplo de libertad para mostrar simplemente el misterio del ser humano y ofrecer un testimonio de vida en plenitud y autenticidad. Comprender el proceso de transformación de Etty y calibrar en él la influencia de Rilke se constituyen como los dos objetivos de breve y bien documentado ensayo.- C. DOMÍNGUEZ.

LUBICH, Chiara, *Palabras de Vida / 1 (1943-1990)*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 527 pp., 24 €

Chiara Lubich, fundadora del Movimiento de los Focolares, ha contribuido significativamente a acercar la Biblia a la vida del creyente. Estos textos son un buen exponente de ello. Desde muy pronto los focolares acostumbraron a leer la Palabra de Dios y a hacer de ella el centro de su meditación, animados siempre por su fundadora, que les invitaba a entender la Palabra de Dios como Palabra de Vida. Pronto, además, ponía por escrito estos comentarios, breves y centrados siempre en una palabra o en un versículo del Evangelio. Al principio fueron comentarios esporádicos, no siempre de la misma Chiara. Pero desde 1978 asumió ella el compromiso de ponerlos por escrito para que llegaran, no solo a los miembros de su gru-

po, sino al público en general. Estamos, pues, ante un libro de meditación, que invita al lector a hacer vida la Palabra de Dios; además este volumen es un buen instrumento para conocer el pensamiento teológico de Chiara Lubich.- B. A. O.

MARTÍNEZ ESTEBAN, Andrés, *Diario de José de Nazaret*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 219 pp., 15 €

Publicar un supuesto diario de san José tiene, ante todo, la gran dificultad de la escasez de datos que hay sobre su persona y sobre su vida. El autor parte de la consideración de san José como discípulo de su propio hijo Jesús, de una manera similar a como María fue también discípula de su Hijo. Porque, a partir del momento en que conoce el inexplicable embarazo de María, José reacciona confiando en Dios, en lugar de abandonarse al desconcierto que este hecho produce en su vida. El autor se asoma a la intimidad de la vida de san José aprovechando la intuición contemplativa de san Ignacio de Loyola, internándose en esa vida volcada a cooperar con Dios en su plan de salvación. De este modo el autor aspira a conectar al lector con su actitud interna de entrega incondicional a Dios, que ayude al lector a acercarse como él a Jesús.- A. NAVAS.

MARTINI, Carlo Maria, *Poner orden en la propia vida*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 160 pp., 15 €

Una vez más nos encontramos con unos Ejercicios Espirituales propuestos por el Card. Martini, texto que nos llega mucho después de su muerte, acaecida en 2012. Y es que siguen siendo de gran utilidad apuntes de este estilo, en que se aúna el conocimiento de la Biblia y la experiencia en el acompañamiento de los Ejercicios. En este caso, se recogen los dirigidos a los obispos de Lombardía en marzo de 1992, con ocasión de los 450 años de la fundación de la Compañía (1540) y del quinto centenario del nacimiento de san Ignacio (1491). La propuesta de Martini se sintetiza bien en esa expresión tan ignaciana de “poner orden”, que, como explica Carlo Casalone en la introducción, no significa tanto “autocontrolarse” como poner la vida al servicio de Dios y de los demás. El mismo Martini reco-

noce al comienzo que en esta ocasión ha querido seguir puntualmente la dinámica propia del texto ignaciano, que había sustituido en muchas ocasiones por una meditación sistemática sobre algún libro bíblico: este es, sin duda, un valor añadido del libro que llega ahora hasta nosotros.- I. CAMACHO.

MELLONI, Javier, *De aquí a Aquí. Doce umbrales en el camino espiritual*. Kairós, Barcelona 2021, 255 pp., 16 €

Los libros del jesuita Javier Melloni son siempre una invitación a sumergirse en lo más profundo del ser humano, valiéndonos de ese dinamismo que nos lleva hacia una vida cada vez más auténtica y más plena. Ese tránsito está expresado en estas páginas como el paso del “aquí” al “Aquí”. Melloni lo despliega en momentos que quedan enmarcados por un umbral, símbolo del paso adelante. A través del análisis de su propia interioridad personal y de los testimonios de grandes autores Melloni identifica hasta doce umbrales, que son los que va desarrollando en las páginas de este libro. Comienza con el umbral que nos lleva de la cerrazón a la apertura, y concluye con el que nos conduce de la ausencia a la Presencia. En todo ello procede con la convicción de que lo que buscamos está ya en y entre nosotros, pero nos falta descubrirlo, hacerlo nuestro. Ese es el reto de todo ser humano, y a afrontarlo nos quiere ayudar Javier Melloni, en gran parte prestándonos su propia experiencia.- I. CAMACHO.

RAHNER, Hugo, *Escritos ignacianos*. Editorial Didaskalos, Madrid 2021, 248 pp., 18 €

Hugo Rahner (1900-1968) sigue siendo reconocido hoy como un gran especialista en teología patristica, así como en espiritualidad ignaciana, a la que se dedicó más intensamente en los últimos años de su vida y a la que se acercó desde su previa especialización en los Padres. Ahora se reeditan en este libro dos estudios clásicos del jesuita alemán, con una nueva traducción: *Ignacio de Loyola y su histórica formación espiritual* (original de 1947, publicado en castellano por Sal Terrae en 1955) y *Génesis y teología del libro de los Ejercicios* (original de 1954, publicado en castellano por el Apostolado de la Prensa en 1966). En la primera Rahner se adentra en el proceso de conversión

de Ignacio, sobre todo en la etapa que vivió en Manresa, donde llegó a elaborar además lo más sustancial del libro de los Ejercicios. En la segunda obra, después de detenerse en cómo el libro se gestó y cuál es su estructura, estudia a fondo la teología destacando el papel relevante que alcanza en él la cristología. En su conjunto estos dos escritos de Rahner ofrecen uno de los acercamientos más completos a Ignacio, que abundan también en la relación de la teología ignaciana con la tradición de la Iglesia.- I. CAMACHO.

SCOTTO, Maria y Raimondo, *La danza del amor. Intimidad, afectividad y sexualidad en la pareja*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 190 pp., 13,90 €

Maria y Raimondo Scotto están casados y tienen tres hijas. A lo largo de su vida han dialogado con numerosas parejas, tanto jóvenes como menos jóvenes. En todos los casos se interesaron por asuntos delicados de su existencia, entre los que estaba incluida la sexualidad. Dan a conocer que muchas personas buscan algo absoluto o trascendente a través del mero comportamiento sexual. Esto acaba decepcionando siempre porque se le atribuyen expectativas que no es capaz de colmar. Los esposos cristianos tienen a su alcance evitar esa frustración, convirtiendo la relación erótica en una ocasión de santidad, dejándose mover por un tipo de amor penetrado por el mismo Espíritu Santo. De esta manera esa relación no será puramente carnal, al estar impregnada del amor del Espíritu que se conoce como “ágape”. Y así, al vivir su amor como pareja viven al mismo tiempo su amor a Dios.- A. NAVAS.

SILVA RETAMALES, Santiago – SALINAS ERRÁZURIZ, Francisco, *Los Evangelios y el Carmelo*. PPC Editorial y Distribuidora, Boadilla del Monte (Madrid) 2020, 528 pp., 20 €

Esta obra es muy interesante por su enfoque. Parte de una versión de los Evangelios traducida directamente del griego original. A pie de página se incorporan comentarios de escritores y escritoras del Carmelo Reformado: santa Teresa de Jesús, san Juan de la Cruz, santa Teresa del Niño Jesús, santa Isabel de la Trinidad, santa Teresa Benedicta de la Cruz (Edith Stein) y santa Teresa de Jesús de los Andes. La traduc-

ción reproduce en castellano el sentido del texto griego, huyendo de la literalidad excesiva. La selección de los textos carmelitas se ha hecho conforme a criterios bien establecidos: unas veces están tomados de citas explícitas de los miembros de la orden carmelitana, otras veces de alusiones de los mismos a textos concretos de los Evangelios y en otras ocasiones los autores del libro relacionan los textos evangélicos con aquellos en que los carmelitas tratan de los mismos temas. Libro pensado preferentemente para fomentar la espiritualidad y el trato personal con Dios.- A. NAVAS.

## PASTORAL

ARRIETA OLMEDO, Lola – ESTÉVEZ LÓPEZ, Elisa (coords.), # *Familias que importan. Acompañar el latido de la V/vida entre vulnerabilidad y fortaleza*. Narcea, Madrid 2021, 228 pp., 16 €

Se recogen aquí cuatro intervenciones presentadas en los II Círculos de encuentro Marisa Moresco (Valladolid 2020). Tema: la realidad de las familias en sus distintas formas y los desafíos que tienen que afrontar. La expresión “V/vida” quiere subrayar que nuestra vida no se agota en el cuerpo y el psiquismo, que hay que contar también con el corazón que es la sede del espíritu que hace posible el encuentro con Dios: solo entonces captamos la integridad de la persona en todas sus dimensiones. Esta observación es clave para comprender el nivel en que se mueven los trabajos aquí incluidos. La violencia en la familia, las relaciones en los primeros años como determinantes de cuanto ocurre después, la familia y sus resortes para contribuir a la transformación de la sociedad, la fe como camino para salir del infierno de la violencia: son los cuatro temas que se estudiaron en el encuentro citado. Se concluye con las palabras de clausura a cargo de Dolores García Pi, que sintetizan las líneas dominantes en todo el encuentro: sin duda es el acompañamiento y la escucha activa lo que más se repite como ayuda para la fragilidad, pero una fragilidad que es vivida como oportunidad.- B. A. O.

BRUNI, Luigino y otros, *Narrar el Evangelio hoy*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 140 pp., 14 €

Este libro, como otros de la misma colección *Ekklesia*, toma como base las colaboraciones en la revista trimestral *Ekklesia: Sentieri di comunione e dialogo*. En este caso son 18 los textos recogidos. Y se orientan en torno a la evangelización, el “narrar el Evangelio”, pero con un acento particular en el testimonio. Se narran experiencias, de muy distinto signo, que coinciden todas en ser formas de hacer vivo el Evangelio en las condiciones de nuestro mundo. Son iniciativas que tienen mucho de búsqueda, de abrir caminos nuevos, sin rehuir el riesgo que supone adentrarse en lo desconocido e inexplorado. Buscan aportar luz y esperanza a una humanidad envuelta en la incertidumbre que encarna la pandemia que sufrimos.- B. A. O.

CRESPO-BUEIS, Juan (coord.), *Acompañar a jóvenes. Un itinerario formativo para el acompañamiento espiritual*. CCS, Madrid 2021, 323 pp., 24 €

Esta obra es fruto de la praxis, una praxis que ha venido coordinando el Centro Nacional Salesiano de Pastoral Juvenil, que quiere responder con ello a lo que es el núcleo del carisma salesiano y su atención a la juventud. Este volumen aúna los aspectos más teóricos y los más prácticos. En una primera parte se analiza lo que significa el acompañamiento de los jóvenes en la Iglesia y en la tradición salesiana, su fundamentación y los intentos de actualización, sin olvidar el testimonio particular de san Francisco de Sales, san Juan Bosco o la madre María Dominica Mazzarello. En la segunda parte se presenta el itinerario formativo, que implica un proceso de acompañamiento personal en el marco de una vivencia comunitaria para atender a la dimensión relacional del ser humano. La última parte se detiene en la experiencia del itinerario para la preparación de los agentes de pastoral juvenil, tal como se ha desarrollado en el periodo 2007-2020.- B. A. O.

SANDRIN, Luciano, *Comunidad sanadora. De la pastoral de la salud a la salud de la pastoral*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 454 pp., 21 €

Hace ya dos décadas publicó Luciano Sandrin *La Iglesia, comunidad sanante. Un reto pastoral* (San Pablo, 2000). Ahora, después de 30

años de docencia en el Instituto Internacional de Teología Pastoral Sanitaria (*Camillianum*, de Roma), ha decidido “reescribirlo”. Quizás el subtítulo escogido para esta nueva versión ilumina la novedad que incorpora. No hay duda de que la Iglesia ha considerado como prioritario a lo largo de toda su historia la atención a los enfermos y a los que sufren. Pero lo ha hecho con una excesiva tendencia a profesionalizar esta área y, por consiguiente, a delegarla en grupos limitados. Esto es positivo, pero tiene como contrapartida el haberlo descuidado como dimensión que ha de estar presente en toda la actividad pastoral. En este sentido se mueven las páginas que ahora publica Luciano Sandrin, bebiendo de las fuentes de su carisma como religioso camilo. En su presentación, el autor afirma que no ha querido hacer un manual de pastoral de la salud, sino “una reflexión poliédrica sobre muchos temas” conectados con la atención pastoral: y así lo hace en los 36 capítulos de que consta la obra. Porque toda pastoral tiene una dimensión sanadora, donde se dan la mano la salvación y la salud, desde la convicción de la capacidad terapéutica que tiene el mensaje cristiano.- I. CAMACHO.

SILVA CASTIGNANI, Jesús María, *Tensión en pareja. Aprovechar los retos para madurar en el amor*. Nueva Eva, Madrid 2021, 248 pp., 15,95 €

En su labor pastoral como sacerdote Jesús María Silva ha tenido ocasión de acompañar a muchos jóvenes y parejas. Esta experiencia, unida a lecturas sobre psicología, ha dado como fruto el libro que acaba de publicar, que es una llamada a huir de una versión platonizante del amor. Por eso el libro se abre con un canto a la belleza del amor, pero se desarrolla luego pasando revista a las tensiones que el amor genera. Once campos de tensión llega a identificar el autor, desde la tensión de las discusiones hasta la tensión de la vida laboral. Unas son heredadas del pasado y otras surgidas en la vida en pareja. El secreto consiste en no huirlas o negarlas, en afrontarlas como una ocasión para madurar en el amor. En realidad, toda tensión es fuente de crecimiento porque pone en juego extremos que hay que armonizar en un esfuerzo sostenido día a día.- B. A. O.

## LITURGIA

CERVERA BARRANCO, Pablo, *Tiempo de Pascua.*

*El evangelio ferial leído en la tradición cristiana.* Ciudad Nueva, Madrid 2021, 256 pp., 15 €

Acercar a todo el pueblo creyente la Biblia que se lee en las celebraciones litúrgicas es una tarea encomiable. Es lo que se propone Pablo Cervera a propósito del leccionario ferial correspondiente al ciclo de Pascua. Se limita a los evangelios, que, en ese tiempo, son los textos relativos a las apariciones del resucitado en la semana de la octava de Pascua, a los que sigue la lectura continuada de una buena parte del cuarto evangelio (discurso del pan de la vida y largo discurso de la última cena). Como comentario ha optado el autor por ilustrar cada pasaje evangélico con algunos textos de la literatura cristiana: sobre todo de los Padres de la Iglesia, pero también de otros autores posteriores hasta la época contemporánea. El libro está pensando no solo para los celebrantes, sino para el público en general. Cada perícopa del evangelio va seguida de una media docena de comentarios. El uso de este libro servirá para profundizar en los evangelios ante todo, pero también para una aproximación a la riqueza de la tradición cristiana y de sus mejores plumas de todos los tiempos.- B. A. O.

## PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

CHAMORRO, José, *Apuntes de otra clase. Experimentar el ser que nos habita.* Mensajero, Bilbao 2021, 223 pp., 14 €

El autor aspira a fomentar un tipo de educación diferente al que se proporciona en los centros docentes. Aspira a que se considere al alumno como algo más que un expediente académico. Sus interrogantes y reflexiones pretenden que se le ofrezcan a ese alumno más opciones que las de enseñar y aprender solamente. También busca que puedan conjugarse la tradición docente con las necesidades reales del alumno. Sueña con lograr la expansión de la mirada del sujeto, una mirada mucho más compasiva, acogedora y cuidadosa para con todas las personas, el mundo y la naturaleza. Sostiene que la experiencia mística transformadora siempre debe conducir a la acción comprometida que

busca el bien común. Cree que tras este proceso los pasos que se den serán conscientes y decididos, movidos por la honestidad, el coraje y el empeño.- A. NAVAS.

GAITÁN, Leandro, *La experiencia religiosa. Aldous Huxley y la neuroteología.* Eunsa, Pamplona 2021, 215 pp., 14,90 €

Es indiscutible el impacto que está ejerciendo la neurociencia sobre todos los ámbitos de nuestra cultura, con pretensiones que llegan a suscitar inquietud. Porque la investigación sobre el sistema nervioso central parece pretender que todo se puede explicar en la vida de la persona y de la sociedad desde conexiones neuronales. En este sentido la neurociencia se alza como potencial sustituto de la antropología filosófica y de la psicología. Leandro Gaitán quiere investigar si esa pretensión de la neurociencia sería válida incluso para explicar la experiencia religiosa, que ocupa un lugar tan nuclear en todas las tradiciones religiosas. Y para eso recurre a la filosofía de Aldous Huxley, que dedicó una buena parte de sus estudios a la relación entre religión, ciencia y tecnología, procediendo siempre con un espíritu dialogante y conciliador. La primera parte de la obra que presentamos expone el análisis que hace Huxley de la experiencia religiosa, desde su posición crítica respecto a la modernidad, aunque sin dejarse llevar del pensamiento posmoderno. La segunda parte estudia, también con la ayuda de Huxley, lo que sería la *neuroteología*, en su afán por acoger las aportaciones de la neurociencia para comprender la experiencia religiosa hasta un cierto nivel, pero abriéndose siempre a un trabajo pluridisciplinar, la única vía para llegar a la totalidad de dicha experiencia. Es lo que se propone como una *neuroteología integral*.- F. L.

GARCÍA DE CASTRO, José, *Educación invisible. La inspiración de la educación ignaciana.* Mensajero, Bilbao 2021, 272 pp., 12 €

Este libro trata de conjugar dos elementos sustanciales de la tradición jesuita: la educación y la espiritualidad. Si la Compañía hizo pronto de la educación un área prioritaria de su actividad, se preocupó también desde el principio por precisar la orientación que la misma habría de adoptar. Y no podía buscarla sino

en la espiritualidad ignaciana. José García de Castro, bien conocido por sus estudios sobre la espiritualidad ignaciana, busca desarrollar el contenido de esta inspiración en el libro de los Ejercicios Espirituales. Tras una primera parte introductoria en que sienta las bases de lo que es la espiritualidad y de las distintas tendencias que se dan en nuestro mundo, dedica las otras dos partes a concretar esa inspiración en los Ejercicios. En primer lugar lo hace recorriendo las veinte Anotaciones que puso Ignacio al comienzo de su libro para orientar lo que ha de hacer el ejercitante y quien le acompaña en el proceso: es curioso ir viendo cómo estas anotaciones, aunque no están pensadas para la educación, resultan también fecundas para ella. En segundo lugar recurre el autor a las propuestas que hace Ignacio para la meditación y la oración, y selecciona hasta catorce “aprendizajes”: son pasajes de los Ejercicios que sirven para iluminar algunos aspectos del proceso educativo, siempre que se comprenda bien su contenido teológico del que se hace derivar su aplicación pedagógica.- I. CAMACHO.

HORNO, Pepa (coord.), *Poniendo alma al dolor. Intervención terapéutica con niños, niñas y adolescentes víctimas de abuso sexual infantil*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2021, 234 pp., 19 €

Dentro de la colección AMAE, particularmente centrada en los temas de educación, la editorial Desclée nos ofrece esta obra conjunta realizada por cuatro mujeres, todas ellas expertas en el campo de la protección infantil y juvenil y de la violencia sexual dentro de la UTASI (Unidad Terapéutica de Abuso Sexual Infantil) de las Baleares. Ofrecen un modelo de intervención que exige el trabajo previo de la historia de vida del terapeuta y en el que se cuida todos los detalles: bienvenida, espacios de trabajo, ritmo de sesiones, etc. Todo el aspecto transferencial y contratransferencial es particularmente tenido en cuenta. El esfuerzo para que las víctimas de abuso tomen conciencia de su valor y dignidad más allá de lo que les ha pasado, se constituye en un punto central del trabajo que hay que llevar con ellos. El libro, escrito con un lenguaje didáctico y con múltiples referencias casos concretos, es de indudable interés para todo acompañante en estos

difíciles procesos de rehabilitación de la vida de los niños, niñas y adolescentes víctimas de abusos.- C. DOMÍNGUEZ.

LLOPIS, María, *La revolución de los cuidados*. Txalaparta, Tafalla (Navarra) 2021, 330 pp., 17 €

Este libro reúne una colección de catorce entrevistas a otras tantas mujeres, todas ellas caracterizadas por su talante activista e inconformista. También la autora se define por su interés por la mujer y lo que ella representa en la sociedad. Por eso el tema del cuidado, central en este libro, está referido, no tanto al medio ambiente, cuanto a la mujer y, más precisamente, a la maternidad. El enfoque y la motivación del libro tiene mucho de autobiográfico. La autora se presenta como una eterna buscadora, pero al mismo tiempo desde su dolor porque no atendió en su momento, con el cuidado que merecían, ni a su madre, ni a su padre, ni a su abuela. Son experiencias dolorosas que le han llevado a descubrir los valores del cuidar. El cuidado debe comenzar por uno mismo, y ella lo vive de forma muy densa con el hijo que tiene. Los diálogos que se recogen en el libro le ayudaron a compartir sus propias experiencias con otras mujeres, a través de conversaciones que se desarrollan con un tono directo y desenfadado, de una innegable sinceridad.- F. L.

MILLER, Matt, *Usa las TIC como un pirata. Usar la tecnología en clase para crear una experiencia y hacer memorable el aprendizaje*. Mensajero, Bilbao 2021, 151 pp., 14 €

Matt Miller ha enseñado español en la escuela pública durante 10 años en Estados Unidos. Y esa actividad le ha dado la oportunidad de experimentar formas innovadoras de docencia aprovechando las tecnologías nuevas. Ahora quiere compartir esa experiencia en este libro, que es eminentemente práctico. Porque está cargado de ejemplos y de casos concretos de educadores que están usando estas técnicas. Pero no basta conocer las técnicas. Hace falta además sentirse motivado para recurrir a ellas. Motivar es también objetivo que se propone el autor, convencido de que la motivación favorece la inspiración y la creatividad en el docente. La cultura digital no solo se impone, sino que evoluciona aceleradamente. El recurso a ella no

es solo una obligación: es, además, una excelente oportunidad que no debemos desaprovechar.- F. L.

PEIRÓ ALBA, J. Miguel, *El Cristo educador. Una teología del educador cristiano*. El Ojo de Poe, Alcalá la Real (Jaén) 2020, 282 pp., 15 €

Después de un muy extenso Prólogo de Xabier Pikaza, comienza el autor, que es padre de familia y educador cristiano, advirtiéndole que no pretende defender la educación cristiana frente a quienes la rechazan sino profundizar en su más hondo sentido para los que la viven desde dentro. Y por eso busca la inspiración, no solo en la teología, sino directamente en los evangelios. Para ello pone los ojos en la figura de Jesús fijándose en su dimensión como maestro y educador. Con buen criterio se ocupa previamente de esbozar las coordenadas sociológicas de hoy, esa sociedad “líquida” que no deja de ofrecernos oportunidades para la educación cristiana (analiza nuestra sociedad siguiendo el conocido esquema de una tabla DAFO). De los evangelios se detiene sobre todo en los símbolos (siguiendo al cuarto evangelio) y en las parábolas (ahora bajo la guía de Lucas). Ello le permite elaborar un decálogo evangélico del educador cristiano, muy útil como herramienta para el autoanálisis de quien se dedica esta tarea. Y así se puede llegar a lo que es la savia que alimenta la tarea educadora: la mística.- I. CAMACHO.

RODRÍGUEZ, Maribel, *Más allá del narcisismo espiritual*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2021, 174 pp., 12 €

El narcisismo constituye una clave psico-social de primer orden en la comprensión de la posmodernidad. Así lo han destacado todos los pensadores de esta época (G. Lipovestky, Z. Bauman, G. Vattimo, P. Bruckner, etc.). Es el aire que respiramos. Y la espiritualidad no se ve libre de respirar esa contaminación que reina en el ambiente. De ahí, que este libro fuese necesario. Su autora, psiquiatra y psicoterapeuta, es directora de la Cátedra Edith Stein de la CI-TEEs de Ávila. Sus abordajes de la psicología y la espiritualidad vienen de lejos y en este libro da sobradas muestras de su competencia. En la primera parte de la obra, la autora ofre-

ce una esclarecida introducción al concepto de narcisismo. En la segunda nos da cuenta de las trampas que el narcisismo puede tender a la vida espiritual como búsqueda prioritaria de uno mismo. En ella, se tipifica los diversos tipos de narcisismo espiritual que son detectables (narcisista “salvadores”, “sacrificados” “líderes”, “perfectos”, etc...). La tercera parte, más breve, en una invitación a la toma de conciencia de este veneno espiritual. Finalmente, en la cuarta parte, se proporcionan pistas para ayudar a la cura de esta amenaza para la vida espiritual.

Escrito de modo ágil, sugerente y con una especial capacidad para ofrecer síntesis clarificadora el libro es altamente recomendable para toda persona interesada en la espiritualidad y, muy especialmente, para toda persona en tareas de acompañamiento espiritual.- C. DOMÍNGUEZ.

## FILOSOFÍA

ARANA, Juan (dir.). *La cosmovisión de los grandes científicos del siglo XIX. Convicciones éticas, políticas, filosóficas o religiosas de los protagonistas del siglo de la ciencia*. Tecnos, Madrid 2021, 454 pp., 25 €

En nuestra revista *Proyección* (volumen 68, número 280, pág. 104-105) se publicó la reseña de la primera parte de este volumen que corresponde al siglo XX. Un año más tarde se publica la segunda parte que se centra en las convicciones de los científicos del siglo XIX. Este volumen viene precedido por una densa introducción programática del director del volumen, el profesor Juan Arana, Catedrático de Filosofía de la Universidad de Sevilla. En él han colaborado 27 expertos en historia y filosofía de las ciencias que avalan la calidad del esfuerzo de síntesis realizado. Estructurado el volumen en 32 breves capítulos de muy desigual extensión y factura, se articula en siete secciones correspondientes a otras tantas disciplinas científicas. La elección de estas disciplinas y el orden en que se sitúan en el texto, debe tener un sentido aunque el director del volumen no lo comunica. Tres figuras se incluyen en la séptima y última de las secciones del libro bajo el epígrafe de “los hombres de ciencia del cambio de siglo”: Pierre Duhem, Ernst Mach y Henry Poincaré. Un índice alfabético de los 32 científicos citados y una relación de los 27 autores

de los diferentes capítulos con una breve biografía, completan el volumen.- L. SEQUEIROS.

CLAYTON, Philip – PEACOCKE, Arthur (eds.), *En él vivimos, nos movemos y existimos. Reflexiones panenteístas sobre la presencia de Dios en el mundo tal como lo describe la ciencia*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) – Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2021, 332 pp., 20 €

Entre los días 6 y 8 de diciembre del año 2001 se reunió en el recinto del castillo de Windsor un nutrido grupo interdisciplinar de expertos para celebrar un simposio auspiciado por la Fundación John Templeton sobre cómo explicar la acción de Dios en el mundo. El presente volumen, traducido del inglés, se organiza en 19 capítulos correspondientes a las intervenciones de todos los participantes en el simposio, así como por el doctor en Teología Michael W. Brierley, que realizó su tesis doctoral sobre el panenteísmo a quien se encomendó que aportara una visión de conjunto. La filosofía y la teología panenteísta no están demasiado extendidas entre nosotros. Y con frecuencia, mucha gente confunde panteísmo y panenteísmo. De un modo muy simple se puede decir que para el panteísmo, todas las cosas son Dios; mientras que el panenteísmo sostiene que Dios está en todas las cosas, pero estas no son Dios. Entre nosotros, el panenteísmo se ha divulgado en ciertos ambientes gracias a las obras de Pierre Teilhard de Chardin que en esto prolonga la espiritualidad de la Contemplación para Alcanzar Amor de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola.- L. SEQUEIROS.

FIERRO, Alfredo, *Senectud*. Huerga y Fierro editores, Madrid 2021, 182 pp., 15 €

En castellano existen muchos vocablos para designar a la edad madura de los humanos: vejez, ancianidad, decrepitud, otoño de la vida, senescencia, edad adulta tardía. Muchos de ellos suelen tener un sentido peyorativo y describen la etapa de decadencia de todo ser vivo. Marco Tulio Cicerón escribió un texto (*De Senectute*) que ha servido al filósofo y psicólogo Alfredo Fierro (Soria, 1936) para publicar esta colección de estimulantes reflexiones psicosociales sobre lo que denomina senectud. Más de 50 textos breves sobre muy diversos temas rela-

cionados con la etapa madura de la vida completan este volumen. A lo largo de sus páginas hace un recorrido por figuras literarias, películas cinematográficas, personajes históricos y de ficción, mitos y narraciones populares. La senectud (como prefiere llamarlo) es contemplada aquí con mirada amable y candorosa. Recuperar el sentido positivo de muchas de las expresiones castellanas aplicadas a las personas mayores y ayudar a valorar positivamente lo que significa sapiencialmente el ocaso glorioso de la vida es un objetivo que este breve ensayo logra plenamente.- L. SEQUEIROS.

HERNÁNDEZ DOMÍNGUEZ, Myriam – MANDUJANO ESTRADA, Miguel (coords.), *Ética y política. Ensayos indisciplinados para repensar la filosofía*. Comares, Granada 2021, 167 pp., 19 €

“Repensar la filosofía” es el objetivo que se han propuesto los autores de los doce ensayos recogidos en estas páginas; y con ese mismo nombre funciona un grupo de investigación. Entre los participantes en el volumen se cuenta una amplia representación de la Universidad de La Laguna. Si en el anterior trabajo conjunto se refirieron a la perplejidad (*Repensar la filosofía. Ensayos desde la perplejidad*), ahora optan por la incertidumbre como contexto que les invita a pensar. Las circunstancias derivadas de la pandemia han suministrado nuevos ingredientes para la reflexión. No solo los enfoques de los autores son muy distintos; además recurren a autores muy diferentes, desde Cervantes hasta Spinoza, Günther Anders o Alfred Sohn-Rethel. Tampoco está ausente la política, con ensayos sobre la voluntad de poder o la compatibilidad entre liberalismo y democracia.- F. L.

LANGELLA, Simona – RAMIS BARCELÓ, Rafael (eds.), *¿Qué es la Escuela de Salamanca? Sínderesis*, Madrid 2021, 402 pp., 30 €

La pregunta que sirve de título a esta obra es la que se hizo a todos los que participaron en el seminario de expertos que se reunió en la Universidad Salesiana de Roma en septiembre de 2020. La pregunta, que parece tan sencilla, no tiene una fácil respuesta. Así se comprueba leyendo las quince aportaciones de otros tantos especialistas que se dieron cita en Roma, venidos de universidades españolas o italianas. A

cada uno se le pidió que la respondiera desde el campo científico que cultivaba, casi todos relacionados con la Filosofía o con la Historia. Y el resultado es un cuadro muy variado, donde las coincidencias no son abundantes (que Francisco de Vitoria puede ser considerado su fundador, y poco más), pero la mezcla de perspectivas y puntos de vista refleja muy bien la riqueza de aquel pensamiento que se gestó a partir del siglo XVI en Salamanca, y que ha dejado una huella importante en la historia del mundo moderno.- F. L.

MORENO LAX, Alejandro. *Filosofía viva. Una iniciación a la vida filosófica*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2021, 157 pp., 12 €

El autor, Alejandro Moreno Lax, doctor en Filosofía por la Universidad de Murcia, nos muestra la evolución interior de su pensamiento a lo largo de los últimos años. Podría encuadrarse dentro de la metacognición de la propia experiencia espiritual. Como apunta el propio autor, este libro es una invitación a recorrer algunas de las “moradas sapienciales” más importantes que aguardan a quienes se sienten preparados para emprender el desafío de la vida filosófica, con sus obstáculos y algunas de las principales claves para atravesarlos. Tal vez la palabra “vida” es la más reiterada a lo largo de sus doce capítulos. Cada uno de ellos muestra un texto autobiográfico en el que el autor, que ejerce de filósofo asesor e imparte cursos y talleres de autoconocimiento a adultos y a jóvenes, describe intelectual y poéticamente los movimientos interiores de su corazón. Como miembro de la Escuela de Filosofía Sapiencial, invita a sus lectores a recuperar la experiencia de una filosofía viva, que involucre experiencialmente a quien se acerca a ella, y sea un desafío civilizatorio: recordar la dimensión transformadora y espiritual de nuestras raíces culturales.- L. SEQUEIROS.

PIGLIUCCI, Massimo – CLEARY, Skye C. – KAUFMAN, Daniel A. (eds.), *Elige tu filosofía de vida. Budismo, confucianismo, taoísmo, aristotelismo, estoicismo, epicureísmo, hinduismo, judaísmo, cristianismo, islam, cultura ética, existencialismo, pragmatismo, altruismo, humanismo secular*. Kairós, Barcelona 2021, 369 pp., 19,50 €

Por “filosofía de la vida” entienden los editores de este volumen, que son profesores en diferentes universidades norteamericanas, una metafísica (“un relato de cómo funciona el mundo”) y una ética (“un conjunto de principios o directrices que exteriorizar cuando interactuamos con los otros”). Y admiten que hay filosofías de vida vinculadas a las grandes tradiciones religiosas y otras que tienen un carácter laico. En el libro se han seleccionado las que se enumeran en el subtítulo: tres de las grandes tradiciones orientales y otras tantas de las occidentales; cinco de carácter religioso; y las cuatro últimas procedentes de distintas filosofías modernas. No es, por tanto, una presentación exhaustiva. La selección realizada permite asomarse a la gran cantidad de filosofías de la vida que existe y ayudar a comprender a otros que no comparten la nuestra; pero también sirve para profundizar en la propia en diálogo con otras. Cada capítulo ha sido encomendado a una persona que no solo conoce a fondo la tradición sobre la que escribe, sino que la vive como propia y la tiene asimilada, a veces después de procesos complejos, como la que da sentido a su existencia: tienen, por consiguiente, mucho de testimonios, aunque no se quedan en eso.- F. L.

SAMOUR, Héctor – TAMAYO, Juan José (eds.), *Ignacio Ellacuría. 30 años después*. Tirant Humanidades, Valencia 2021, 639 pp., 35 €

Corresponde el contenido de este libro a los trabajos as ponencias que se presentaron en el coloquio internacional organizado en noviembre de 2019 para conmemorar el 30 aniversario del asesinato de Ellacuría y sus compañeros. En el coloquio se dieron cita expertos numerosos atraídos por el pensamiento filosófico de Ellacuría, sus consecuencias para la teología y sus posibilidades de ponerlo en diálogo con otros autores y corrientes contemporáneas. Juan José Tamayo lo define bien la obra de Ellacuría en su contribución introductoria como “pasión por la justicia, compasión con las víctimas y amor por la verdad”. Y el que fuera su compañero y colaborador durante 15 años, el jesuita Jon Sobrino, ofrece una semblanza especialmente sugerente de él en unas páginas finales como testimonio personal. Son cuatro los ejes temáticos que han servido para ordenar el material

elaborado por los distintos autores: el pensamiento de Ellacuría, su génesis y evolución; su posición frente a las ideologías y frente al tema de la liberación; su aportación a los derechos humanos y a la política; sus reflexiones sobre la situación latinoamericana que a él le tocó vivir.- I. CAMACHO.

STARK, Rodney, *¿Por qué Dios? Análisis de los fenómenos religiosos*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) –Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2021, 302 pp., 15 €

Dentro de esta serie impulsada por la Fundación Templeton y la Cátedra Francisco J. Ayala de Ciencia, Tecnología y Religión de la Universidad Pontificia Comillas, llega con cierto retraso la traducción de este volumen. Su autor, Rodney Stark, es sociólogo de las religiones de la Universidad de Washington. Ha sido presidente de la Sociedad para el Estudio científico de las religiones y de la Asociación para la Sociología de la Religión. En la Editorial Sal Terrae publicó su obra *Falso testimonio: denuncia de siglos de historia anticatólica*. En este volumen se pregunta: ¿por qué razón la mayoría de la gente, de todos los entornos socioeconómicos, educativos y étnicos, se vincula a algún tipo de fe religiosa? ¿Qué tienen las religiones para que nos sintamos atraídos por ellas? Lo cual nos lleva a la pregunta de fondo: ¿qué es exactamente la religión vista desde la sociología? Con un matiz básicamente apologetico, Stark aborda muchos de los temas implicados en lo religioso, incluido el monoteísmo, el descubrimiento del pecado, las causas de la hostilidad y el conflicto religioso, la aparente incompatibilidad entre la ciencia y la religión.- L. SEQUEIROS.

## HISTORIA DE LA IGLESIA

AGASSO, Domenico, *San Antonio de Padua*.

San Pablo, Madrid 2021, 152 pp., 11,60 €  
Domenico Agasso, periodista que actualmente trabaja en el diario *La Stampa*, ha cultivado el género biográfico. Su estilo periodístico, ágil y directo, da a sus biografías un aire especial que hace más atractiva su lectura. Y la figura de un santo tan popular como Antonio de Padua es una buena ocasión para hacerlo asequible a sus devotos. Nacido en Lisboa a finales del siglo

XII, murió en Padua en 1231. Después de pasar unos años en una abadía de los canónigos regulares de San Agustín optó por la orden franciscana, donde transcurrió la última parte de su vida. Destacó por sus excelentes dotes de predicador, no solo ante el pueblo sino incluso en la corte pontificia. Agasso ha recogido los momentos más destacados de la vida del santo en la primera parte. Luego dedica la segunda parte a desentrañar su mensaje, que ha inspirado tantas obras de arte y a tantos predicadores. Por fin, concluye con una breve tercera parte en que expone la actualidad del santo de Padua para nosotros en el siglo XXI.- B. A. O.

BONA, María Pilar, *Ignacio de Loyola: Por fuera y por dentro*. Mensajero, Bilbao 2021, 54 pp., 6 €

Estamos ante un libro pensado para dar a conocer a los niños la persona de San Ignacio de Loyola, con un texto muy sencillo que acompaña a ilustraciones realizadas por Manuel Romero. “Por fuera” se refiere a los acontecimientos que jalonaron su vida; “Por dentro” da claves para entender esos acontecimientos. En ambos casos se trata de 16 breves capítulos, que repiten el mismo título en las dos partes del libro. Es leyendo su vida y buscando sus claves de interpretación como se puede entender a San Ignacio comprendiendo cómo esa vida suya, lejos en el tiempo, puede ser leída hoy provechosamente porque encierra lecciones que siguen siendo hoy enteramente válidas. Y esto, no solo para los adultos, también para los niños: esta peculiaridad es el gran reto que afrontan quien escribió el texto y quien lo adornó con sencillas ilustraciones.- B. A. O.

CARRERO SANTAMARÍA, Eduardo (coord.), *Aragonia Cisterciensis. Espacio, arquitectura, música y función en los monasterios de la Orden del Císter en la Corona de Aragón*. Ediciones Trea, Gijón (Asturias) 2020, 279 pp., 25 €

Este volumen es fruto de un equipo interdisciplinar de expertos en distintas materias y épocas históricas. Se estudia la arquitectura cisterciense y su espacio teniendo en cuenta el uso litúrgico o la expresión musical a través del análisis del propio edificio. No se acepta la existencia de un arte cisterciense, ya que la or-

den utilizó en sus edificios estilos tan diferentes como el románico, el gótico, el renacentista, el barroco o el neoclásico. Los monasterios cistercienses, masculinos y femeninos, ofrecen una enorme variedad de edificios, tipos de fundación y de modelos de asentamiento, que están realmente presentes en la renovación que han experimentado los estudios sobre el monacato cisterciense. Lo que sí coincide en todos los monasterios es el modelo de claustro, así como las dependencias del mismo, disposición que se repetía sistemáticamente en cada nueva fundación.- A. NAVAS.

DOMÍNGUEZ MANCHADO, Amador, *El beato Marcelo Spínola y su contribución a la formación sacerdotal*. Editorial CCS, Madrid 2021, 354 pp., 14 €

A fin de centrar el tema el autor ofrece ante todo una biografía sucinta de Marcelo Spínola, enmarcada en el tiempo que le tocó vivir, con alusiones tanto a la realidad de la Iglesia como a la realidad de la política en España. Para quien pudiera pensar que el beato Spínola escribió un tratado específico sobre la formación sacerdotal, el autor aclara que su contribución a una adecuada formación sacerdotal la ha extraído él mismo de un amplio conjunto de escritos suyos: instrucciones, predicaciones, pláticas, meditaciones, cartas, crónicas y apuntes personales. En la última parte del libro subraya la actualidad de todo su magisterio sacerdotal relacionándolo con el magisterio pontificio actual, condensado en el documento postsinodal *Pastores dabo vobis*, del papa Juan Pablo II.- A. NAVAS.

EVER, Jason, *San Juan Pablo Mmagno. Sus cinco amores*. EUNSA (Ediciones Universidad de Navarra), Pamplona 2021, 255 pp., 16,90 €

Tras una sucinta biografía de Juan Pablo II, el autor dedica la segunda parte del libro a los que él considera como los cinco amores preferentes del papa: los jóvenes, el amor humano, el Santísimo Sacramento, la Virgen María y la Cruz. Dentro de las preferencias del papa añade algunas más como la teología del cuerpo, la devoción a la Divina Misericordia, la consagración total, la adoración eucarística y el sufrimiento redentor. En el epílogo se incluye un poema

que Juan Pablo II compuso a la muerte de Juan Pablo I, dedicado al obispo mártir de Cracovia, San Estanislao, en el que muestra unidos otros dos amores suyos: la Iglesia, a la que llama “mi Iglesia”, y el martirio. La pretensión del autor de este libro es estimular a los católicos por la vía de la santidad siguiendo el ejemplo de Juan Pablo II, con especial atención a la Eucaristía y al Rosario.- A. NAVAS.

GENTILINI, Maurizio, *Chiara Lubich. El camino de la unidad, entre historia y profecía*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 421 pp., 20 €

Esta biografía de Chiara Lubich tiene la ventaja, frente a otras anteriores, de disponer de un amplio abanico de fuentes. El autor se pone a la escucha del testimonio y del mensaje de Chiara Lubich. Descubre que su mensaje no contiene “palabras habladas”, sino “palabras que hablan”. Para él esto quiere decir que son palabras auténticas, meditadas y sufridas, fruto de la coherencia entre gestos y acciones, entre promesas y realizaciones. Subraya que muchas intuiciones de Chiara, formuladas ya en los años de la Segunda Guerra Mundial, están llegando ahora a su madurez en el magisterio de la Iglesia. Entre ellas señala la Iglesia en salida del papa Francisco, la convicción de que la realidad es más importante que la idea o la recuperación del carisma del discernimiento espiritual. Eso mostró la numerosa presencia, en sus funerales, de representantes de la Iglesia universal, de distintas confesiones cristianas, además de otras religiones y autoridades civiles.- A. NAVAS.

GÓMEZ-ACEBO, Isabel, *El Santo olvidado. Domingo de Guzmán*. San Pablo, Madrid 2021, 203 pp., 17,50 €

Ésta es una semblanza curiosa y original de la figura de santo Domingo de Guzmán. Se dan a conocer los momentos más sobresalientes de la vida del santo, intercalando en la narración una serie de consideraciones producto de unas charlas del tipo de mesa-camilla, que tenían lugar antes de la cena, en las que la experta era Soledad, la hermana de la abuela de Isabel Gómez-Acebo, que llevaba la voz cantante a la hora de contar los sucesos principales de la vida de santo Domingo de Guzmán, y aceptaba

preguntas y comentarios, que ayudaban a un desarrollo mejor y más completo de los acontecimientos de la vida del santo. Las intervenciones fueron subiendo en número, a medida que el grupo de asistentes se iba incrementando paulatinamente. Estas intervenciones sirven para atraer la atención del lector sobre temas concretos que, de otro modo, habrían pasado desapercibidos a pesar de su importancia para la comprensión de la época.- A. NAVAS.

NÚÑEZ MORENO, José Miguel, *Morir al alba. Bartolomé Blanco. La fuerza de la vida*. San Pablo, Madrid 2021, 237 pp., 14,60 €

Esta semblanza narra la trayectoria social y espiritual de Bartolomé Blanco, joven del entorno salesiano de Pozoblanco, especialmente valioso en el terreno de la defensa de los obreros de la época siguiendo la doctrina social de la Iglesia. En la gran crisis de la guerra civil española fue acusado falsamente por un supuesto amigo, que llegó a afirmar mintiendo atrocidades cometidas por él, como habrían sido algunos asesinatos de personas de izquierda. Fue una persona de gran calidad cristiana (ha subido a los altares como beato), que tuvo especial interés en que la llama del odio no prendiera en su familia con motivo de su muerte. La trayectoria cristiana seguida por él, junto con la serenidad mostrada en el momento de su ejecución, vienen bien reflejadas en estas páginas dedicadas a su memoria.- A. NAVAS.

RÀFOLS, Josep Maria, *La increíble història del bisbe Irurita*. Editorial Base, Barcelona 2021, 351 pp., 21,90 €

Manuel Irurita, obispo de Lérida desde 1926, fue nombrado arzobispo de Barcelona en 1930. Personalidad discutida y de talante conservador, huyó de Barcelona en julio de 1936 y terminó siendo apresado por milicianos de la República. Desde ese momento se ciernen dudas sobre lo que ocurrió posteriormente. Aunque la versión oficial lo considera fusilado en las tapias del cementerio de Moncada a los pocos días de su detención, existen tales dudas sobre ella que Pablo VI detuvo el proceso de beatificación de Irurita ya en 1964. Josep Maria Ràfols, periodista e historiador, ha dedicado más de cuatro años a investigar sobre su muerte, basándose sobre todo en testimonios orales

de personas relacionadas con el arzobispo o con algunos de sus allegados. Y llega a una conclusión muy distinta, que expone con detención en estas páginas. Según ella la muerte de Irurita se produciría más tarde: habría sido asesinado por la CNT ya en 1939 entre la Seo de Urgel y Andorra. La obra dará lugar a nuevas polémicas para esclarecer algo que nunca se dio por totalmente resuelto. Y desde luego su beatificación sigue pendiente.- F. L.

SAAVEDRA, Pegerto, *La opulencia de los hijos de san Bernardo. El Císter en Galicia, C. 1480-1835*. Prensas Universitarias de Zaragoza, Zaragoza 2021, 490 pp., 30 €

En los siglos que se estudian en este libro el Císter poseía en Galicia un total de 13 monasterios masculinos y uno femenino. Conociendo la importancia de los monasterios en esa época, se puede imaginar el peso de un número tan elevado de cenobios en el mundo gallego. Esta investigación se inició buscando luz en la contabilidad de los monasterios cistercienses para conocer mejor la evolución de la coyuntura rural. Pero esta idea inicial se amplió pronto con un estudio mucho más ambicioso de la vida de estas comunidades cistercienses y su impacto en el mundo circundante, esencialmente rural. Los archivos monacales y civiles han suministrado una riquísima información que el autor, catedrático de Historia Moderna en la Universidad de Santiago de Compostela, ha ido recogiendo en un paciente y prolongado estudio. Después de analizar la vida del Císter y el funcionamiento de los monasterios en esos tres siglos largos que culminan con la caída del Antiguo Régimen, se entra en el estudio de las rentas que percibían, en metálico y en especie, y del destino que les daban en relación con el propio modo de vida de los monjes.- I. CAMACHO.

SALAS LARRAZÁBAL, Mary – RODRÍGUEZ DE LECIA, Teresa, *Pilar Bellosillo. Nueva imagen de mujer en la Iglesia*. San Pablo, Madrid 2021, 386 pp., 20,50 €

En este libro se describe la trayectoria de Pilar Bellosillo, posiblemente la mujer más emblemática del cambio que se produjo en la iglesia española a mediados del siglo XX. Fue Presidenta de la Acción Católica Española y luego

lo fue de la Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas (UMOFc). Su valía fue reconocida también en el seno de la Iglesia Católica como institución, al ser nombrada auditora del concilio Vaticano II por el papa Pablo VI. Las autoras de esta biografía se han animado a realizarla por considerar que sus demandas e inquietudes de igualdad y justicia para las mujeres, tanto en la sociedad como en la Iglesia, continúan siendo vigentes hoy. Si faltaba algo para comprender la importancia de su figura en el seno de la Iglesia española, conviene traer a colación que ha sido inaugurado el proceso para su posible beatificación.- A. NAVAS.

SOTO ARTUÑEDO, Wenceslao, *El jesuita Diego de Pantoja en la ciudad prohibida de Beijing*.

Xerión, Aranjuez 2021, 187 pp., 13 €

Individuos, instituciones y hasta la familia humana pueden sacar provecho de la existencia de personas sabias que sacan a luz figuras eminentes y eventos eximios del pasado, los cuales, conocidos, pueden contribuir a la creación de una mejor cultura. En esto es de suma importancia el papel del historiador, letrado auténtico e imparcial, quien, como el sabio amo de casa bíblico, sabe sacar de su alacena, cosas nuevas y viejas (Mateo, 13, 52). Es el caso del historiador jesuita Wenceslao Soto, experto en retrotraer para nuestra ilustración personajes como Pedro Páez (Etiopía) y Alonso de Barzana (América del Sur). Nos presenta ahora a Diego de Pantoja, el primer jesuita español que misionó en los tiempos en que hacían historia los misioneros jesuitas en la Corte del emperador chino. Liderados por Mateo Ricci, iniciaron una teoría y una práctica de adaptación e inculturación en su actividad, una iniciativa que es válida y necesaria también hoy.- A. MALDONADO.

VILLARROEL, Chus, *Dones, carismas y frutos en Santo Domingo de Guzmán*. Edibesa, Madrid 2020, 418 pp., 18 €

El propio autor recomienda la lectura de una biografía de santo Domingo, antes de adentrarse en su obra para no desorientarse. Con motivo del 800 aniversario de la muerte del santo, se le encargó un trabajo sobre los dones del Espíritu Santo en la vida de santo Domin-

go. Una vez puestas manos a la obra, empezó a notar interés por un trabajo que no empezó con demasiado entusiasmo, ampliando el texto también a los carismas y frutos, además de las bienaventuranzas. Estas últimas y los dones se presentan sucesivamente cada una y cada uno de ellos por su orden, quedando como la parte más creativa la dedicada a los carismas. En estos últimos dedica atención a la personalidad carismática del santo, con especial atención a los de predicación, gobierno, sanación, oración, milagros y profecía. Con todo ello se conforma una semblanza de santo Domingo en que se destaca lo mejor de su espiritualidad.- A. NAVAS.

VOCE, Maria, *Luz que envuelve al mundo. Reflexiones sobre la espiritualidad de Chiara Lubich*. Ciudad Nueva, Madrid 2021, 295 pp., 13, 50 €

Estas reflexiones las hace Maria Voce, que fue la presidenta que sucedió a Chiara Lubich al frente de la Obra de los Focolares. En su primer sexenio ella y sus colaboradores estuvieron atentos a qué se podría hacer a la muerte de la fundadora. En su segundo sexenio tomaron iniciativas de renovación de la Obra siguiendo el espíritu de Chiara Lubich de estar atentos a los "signos de los tiempos". Maria Voce confiesa que, cuando buscaron nuevos elementos que funcionaran como levadura para la conveniente renovación de la Obra, se encontraron con que repetían de alguna manera el proceso inicial que llevó a Chiara Lubich a su fundación, en pro de la unidad entre los cristianos y de la fraternidad con el resto de la humanidad.- A. NAVAS.

## HISTORIA GENERAL

ELORZA, Antonio, *Ilustración y liberalismo en España*. Editorial Tecnos, Madrid 2021, 699 pp., 22 €

Siempre ha llamado la atención cómo se desarrolló con tanta fuerza el pensamiento liberal en España en oposición al absolutismo reinante y en unas condiciones históricas y sociales de tanto atraso en todos los sentidos. Para entenderlo hay que situarse en los intentos de modernización conservadora que iniciara Carlos III y como expresión de la inviabilidad de esta.

Antonio Elorza viene ocupándose hace tiempo de esta cuestión, desde que en 1970 publicara su obra *La ideología liberal en la Ilustración española* (Tecnos), estudio nacido de su tesis doctoral. Esta obra nueva que ahora ve la luz no es sino una ampliación de aquella. Mantiene su misma tesis, hoy ya reconocida por muchos estudiosos después de las críticas que suscitó en otros tiempos: la revolución liberal se gestó en España en el seno mismo del Despotismo ilustrado y como expresión de las dificultades insalvables a que este proyecto se enfrentó. Pero Elorza ha seguido investigando en el siglo XVI-II. Y eso le ha permitido ampliar considerablemente aquel estudio añadiendo otros aspectos que ayudan a comprender y a verificar mejor su tesis: por ejemplo, el estudio del pensamiento anti-ilustrado, o la figura de Goya y su evolución ideológica a través de su obra pictórica, o el tiempo de gobierno de Manuel Godoy.- F. L.

## CIENCIAS SOCIALES

ARENAS, Luis, *Capitalismo cansado. Tensiones (eco)políticas del desorden global*. Trotta, Madrid 2021, 202 pp., 21 €

Este libro estaba escrito antes de que estallara la pandemia actual y era una reacción a la crisis económica de 2007-2008, en la que se veía una muestra clara de la irreversibilidad de la crisis que afectaba al capitalismo. Y la pandemia no ha hecho sino confirmarlo, como se afirma en el “Prólogo (a modo de epílogo) a una pandemia”, escrito en pleno confinamiento. Como trasfondo de la crisis está el problema medioambiental, que venía siendo anunciado por los Informes al Club de Roma de los años 1970, a los que nunca se prestó la atención que merecían. Vivimos una verdadera “crisis de modelo de civilización”, que se visibiliza en ese estado de malestar generalizado y que puede concretarse en las tensiones que vivimos: en lo político, con la creciente deslegitimación de la democracia; en lo económico, con el paso de una economía productiva a una economía financiera; en lo ecológico, donde se manifiestan problemas demográficos, energéticos, alimentarios. En resumen, una crisis sistémica, que permite aplicar ese adjetivo de “cansado” al capitalismo. Pero Luis Arenas, actualmente profesor en la Universidad de Valencia, no se

resigna a pensar que es una crisis sin salida. Por eso su análisis de esta crisis, que aborda desde distintas perspectivas en los ensayos incluidos aquí, está movido por una tenue esperanza de que hay salida, siempre y cuando tomemos conciencia de la seriedad de lo que acontece.- I. CAMACHO.

CASICCIA, Alessandro, *Signos de exclusión. Património, lujo y desigualdad creciente*. Marmol-Izquierdo Editores, Sevilla 2021, 101 pp., 12 €

Este ensayo busca una síntesis de trabajos anteriores del autor, que se mueve entre la sociología, la antropología, la economía, la política, la filosofía y la historia. Y es que ese diálogo interdisciplinar ayuda a comprender la transición en la que vivimos desde un modelo sociopolítico que avanzó en la inclusión hacia otro marcado por la exclusión y la creciente desigualdad. ¿Qué factores han podido provocar este giro? Alessandro Casiccia se fija en los que considera más relevantes: la acumulación progresiva de la propiedad, las transformaciones del lujo, el paso del consumo de masas al consumo de élites. A todo ello se añade el cambio tecnológico, que no solamente ayudó a acelerar la crisis financiera de 2007-2008, sino que se ha beneficiado posteriormente de ella. Los datos recientes confirman que las desigualdades crecen, no solo a escala mundial, sino en el seno de los países europeos (de Italia, donde desarrolla su actividad el autor) e incluso de Estados Unidos, un país que está ya muy lejos de aquel sueño de Thomas Jefferson, cuando expresaba su deseo de que la clase dirigente americana estuviera formada por personas virtuosas y de talento natural (y no por aquella “aristocracia artificial” fundada en la riqueza heredada).- I. CAMACHO.

ENRÍQUEZ SÁNCHEZ, José María, *Los límites del mundo. Una crítica del imaginario social desarrollista y sus alternativas*. Dykinson S. L., Madrid 2021, 326 pp., 38 €

Estamos ante una obra ambiciosa de quien es doctor en Filosofía y en Historia y desarrolla su actividad en la Universidad de Valladolid. Comienza con un largo estudio sobre cómo se ha planteado el tema del desarrollo desde los años 1960, siguiendo los decenios

declarados por Naciones Unidas, destacando los cambios de enfoque que se han ido generando en cada periodo hasta terminar en los Objetivos de Desarrollo del Milenio y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Este recorrido le lleva a cuestionar el concepto de desarrollo latente (el “imaginario social desarrollista”), y es ahora cuando pone en juego sus amplios conocimientos de filosofía, que le sirven para ahondar en los fundamentos del modelo desarrollista, actualmente en crisis. Como alternativa se fija, no solo en los autores que propugnan el “decrecimiento”, sino más detenidamente en la corriente que trabaja el concepto de “vida buena”, una herencia de los pueblos indígenas, que ha inspirado las reformas recientes en Venezuela, Bolivia y Ecuador. En todo el estudio está presente el horizonte de la sostenibilidad, que va resultando ya imprescindible en cualquier planteamiento que se haga sobre el desarrollo.- I. CAMACHO.

ENRÍQUEZ SÁNCHEZ, José M. – DUCE DÍAZ, Carmen – MIGUEL GONZÁLEZ, Luis J. – HERNÁNDEZ-UMAÑA, Bernardo A. – LEIVA ESPITIA, Andrea – SÁENZ ACOSTA, Hernando (eds.), *Progreso y bienestar. De las ideas sobre el progreso social a las políticas públicas de bienestar (y su declive)*. Universidad de Valladolid, 2020, 374 pp., 15 €

En la época moderna se ha impuesto una visión del progreso que tiende a identificarse con el desarrollo económico. Y no cabe duda de que ese enfoque ha producido innegables avances en la humanidad. Pero también puede ser cuestionado desde otras concepciones de la vida, obligando a revisar no solo los conceptos sino también las políticas de los pueblos y los gobiernos. Entrar en estos debates con un talante crítico ha sido objetivo del Observatorio de la Cooperación al Desarrollo de la Universidad de Valladolid, que ha trabajado en colaboración con el Instituto de la Paz y el Desarrollo de la Universidad de Santo Tomás de Bogotá. La idea del desarrollo ocupa las dos primeras partes del libro: cómo ha evolucionado y cómo ha entrado en crisis, desde posiciones postdesarrollistas o que defienden el decrecimiento. La tercera parte estudia los intentos de constitucionali-

zación de las ideas occidentales sobre progreso y desarrollo, poniendo como contrapunto las propuestas alternativas que han nacido de la tradición de la “buena vida” o de la “vida en armonía”, cultivada por los pueblos andinos en países latinoamericanos (Ecuador, Bolivia...). Todo ello lleva a una reflexión final, crítica también, sobre la modernidad y la racionalidad instrumental.- I. CAMACHO.

HERREROS LÓPEZ, Juan Manuel, *Organización del Estado. Derechos y libertades*. Centro de Estudios Financieros, Madrid 2021, 4ª edición, 389 pp., 40 €

Estamos ante un manual para estudiantes universitarios de Derecho Constitucional. Y el eje que le sirve de hilo conductor es la Constitución española de 1978. Los cinco primeros capítulos están dedicados a la organización del Estado: la Jefatura del Estado, las Cortes Generales, el Gobierno, el régimen autonómico, el Tribunal Constitucional. Siguen otros cinco capítulos sobre los derechos, dos más generales y otros tres en los que se desgranar los derechos más importantes incluidos en nuestra Constitución. Pero a los “Principios rectores de la política social y económica”, que es el capítulo donde inserta nuestro texto constitucional los derechos sociales, económicos y culturales, se le reserva un espacio llamativamente reducido (págs. 363-366). Por lo demás, destacan en el libro los rasgos deseables en todo manual: la sistematización, la concisión y claridad, la actualización, la selección bibliográfica.- I. CAMACHO.

MOLINA-LUQUE, Fidel, *El nuevo contrato social entre generaciones. Elogio de la profiguración*. Los Libros de la Catarata, Madrid 2021, 174 pp., 16,50 €

El vocablo *profiguración* es un neologismo, que el autor viene manejando junto con el de “socialización profigurativa” para designar la interdependencia intergeneracional, como propuesta para hacer frente a la ruptura generacional y mejorar la convivencia social. Fidel Molina-Luque, catedrático de Sociología en la Universidad de Lleida, está trabajando hace tiempo la sociología de la educación intercultural. Su análisis conduce a un doble nivel de contenido: descriptivo (relacionado con las

formas de socialización) y ético-político (como propuesta de intervención). La propuesta del autor se desarrolla sobre cinco pilares que expone en otros tantos capítulos, cada uno de ellos ilustrado por un refrán popular: el amor y sus diversas variantes, unido la amabilidad, el respeto y el perdón; la educación, dentro y fuera de la escuela, incluida la educación a lo largo de la vida; la sostenibilidad y algunas prácticas que la ilustran en sentido positivo o negativo; el conflicto y la convivencia, conflictos de clase, culturales o de género; la felicidad, pensada en términos individuales pero también sociales, incluyendo en ella los componentes sociológicos. Todo ello daría lugar a un contrato social intergeneracional que hará posible el cuidado entre generaciones, que obliga a pensar y actuar sobre el presente, pero sin descuidar el futuro y con las lecciones aprendidas del pasado.- I. CAMACHO.

MOTILLA, Agustín, *La jurisprudencia del Tribunal de Estrasburgo en materia de libertad religiosa. Cuestiones disputadas*. Editorial Comares, Granada 2021, 251 pp., 23 €

El Consejo de Europa nació tras la segunda guerra mundial, pero solo llegó a alcanzar los 47 miembros actuales tras la caída de muro de Berlín. En 1950 se firmó el Convenio Europeo de Derechos Humanos que sirve de fuente para la actuación del Tribunal Europeo de Derechos Humanos, con competencias para resolver no solo conflictos entre Estados sino también demandas particulares contra los Estados miembros. Este estudio se ciñe al estudio de la actuación del Tribunal, que tiene sede en Estrasburgo, en relación con el art. 9 del citado convenio, donde se reconoce el derecho a la libertad de pensamiento, conciencia y religión como uno de los pilares de una sociedad democrática. Los valores religiosos siguen muy presentes en la cultura europea, aunque la práctica religiosa haya decaído; y además asistimos a una presencia creciente de otras religiones que buscan su espacio como religiones minoritarias. El estudio que presentamos analiza la actuación de Tribunal en torno a varios bloques de cuestiones: el derecho a conmemorar las fiestas y el descanso semanal; la protección de los lugares de culto; los ministros de culto; las vestimentas y símbolos

(con una atención especial al uso del burka).- I. CAMACHO.

RODRÍGUEZ ORTIZ, Francisco, *Tiempos de incertidumbres y de rupturas. Del neoliberalismo a la pandemia: salto a lo desconocido*. Pirámide, Madrid 2021, 272 pp., 18 €

Experto en economía europea e internacional y profesor en la Universidad de Deusto, Francisco Rodríguez analiza en el marco de la globalización el presente y el futuro de la economía de la Unión Europea. Y no puede prescindir de la pandemia que sufrimos, para mostrar que lo que ella ha hecho no es más que poner en evidencia lo que ya padecía la economía europea y la mundial. La fragmentación de los procesos productivos, que la globalización ha propiciado, ha contribuido a expandir la riqueza mundial, pero también ha fracturado la cohesión social, ha aumentado las desigualdades y ha terminado por poner en crisis los equilibrios que había alcanzado el capitalismo en los países más avanzados. Y la pandemia no ha hecho sino acentuar las contradicciones de una globalización dominada por el pensamiento neoliberal. No todo era tan positivo en la globalización, ni el camino era la marginación sistemática del Estado, pero tampoco son esperanzadoras las soluciones que aporta hoy un renacido populismo. Y el autor se pregunta cómo han afectado estos procesos a la Unión Europea y cómo esta debería mirar al futuro y reemprender ese camino que parece, de momento, interrumpido. Ello le lleva a centrar su atención en lo que significa la moneda única para la construcción europea, como exponente significativo de la crisis y palanca para avanzar en adelante.- I. CAMACHO.

ROMERO CARO, Francisco Javier, *El sistema federal de Canadá ¿un modelo de integración? Crisis secesionista en Quebec y evolución del sistema federal*. Fundación Manuel Giménez Abad, Zaragoza 2020, 543 pp., 22 €

Es comprensible que el tema de este libro, el cual constituye el texto de una tesis doctoral, atraiga el interés en nuestro país: fue la crisis constitucional provocada por la reclamación de soberanía para la provincia de Quebec. El enfoque escogido por el autor, que es doctor en Derecho por la Universidad del País Vasco, le

permite ir más allá de la citada crisis y analizar todo el sistema federal de Canadá, tanto su regulación jurídica como su funcionamiento real. Y ello da lugar a estudiar cómo han actuado en la crisis mencionada los distintos elementos del sistema federal. Las peculiaridades del modelo canadiense son estudiadas para poner de relieve sus diferencias con otros casos (especialmente el estadounidense) y la dificultad para elevar a universal lo que ocurre en aquel país. Después enmarcar la crisis constitucional en el sistema canadiense y recorrer las distintas vías de salida exploradas, el análisis se extiende a los tres ámbitos principales: la distribución de competencias, el sistema institucional y el sistema de financiación.- I. CAMACHO.

SERENA DOMINGO, Pedro A., *Nanotecnología para el desarrollo sostenible*. Los Libros de la Catarata, Madrid 2021, 142 pp., 12 €

El Ministerio de Ciencia e Investigación (en colaboración con Libros de la Catarata) publica desde hace años una serie de volúmenes de tamaño pequeño destinados a divulgar el conocimiento científico. En este caso aborda con lenguaje asequible el tema de la nanotecnología en una sociedad que pretende un desarrollo sostenible. El profesor Pedro A. Serena Domingo, doctor en Ciencias Físicas por la Universidad Autónoma de Madrid e investigador en Ciencias de los Materiales, ha realizado la loable tarea de llevar a un público culto pero no especializado una perspectiva general sobre la nanotecnología. La intención del libro es conectar el conocimiento de los nano-objetos (complejas cápsidas víricas o estructuras fabricadas con ADN, nanotubos de carbono, transistores, etc.) que se pueden insertar en estructuras vivientes o en sistemas complejos para catalizar procesos con las soluciones y estrategias para la supervivencia de la especie humana. De esta manera, se logra un equilibrio entre la naturaleza y el desarrollo sostenible. En definitiva, en este ensayo se muestra cómo el conocimiento acumulado sobre el nanomundo nos ayudará a mejorar nuestra calidad de vida sin comprometer el futuro de nuestros descendientes. Tal vez exceso de tecnología pero con pocas referencias a las implicaciones sociales y éticas. El desarrollismo manda.- L. SEQUEIROS.

## VARIOS

MÁRKARIS, Petros, *Ética para inversores*. Tusquets Editores, Barcelona 2021, 330 pp., 17 €

Con este título uno espera encontrar en el presente volumen todo menos una novela. Sin embargo, Petros Márkaris, nacido en Estambul pero con nacionalidad griega es conocido como novelista, y sobre todo por la serie de novelas policíacas protagonizadas por el comisario griego Kostas Jaritos. Esta novela está ambientada en la Grecia de la gran crisis que se inició a finales de 2009. En el relato se mezcla la vida familiar del comisario, ya abuelo, con la convulsa situación del país helénico, en el que conviven las víctimas de la crisis (pobres, emigrantes, siempre dispuestos a salir a la calle para expresar su descontento) y los grandes inversores que ven en ese escenario una oportunidad para hacer negocio sin detenerse mucho en la ética de su comportamiento. Este contraste entre varios mundos que marcan la vida de Jaritos es lo que da el tono a todo el relato, al que Petros Márkaris ha sabido tratar con su destreza narrativa para encadenar una escena con otra en una sucesión de gran viveza y agilidad.- F. L.

ROSICH, Mireia, *En la estela del mito. Doce figuras femeninas de la Antigüedad clásica*. Kairós, Barcelona 2021, 294 pp., 22 €

“Los mitos no son historias literalmente ciertas, sino simbólicamente preñadas de verdades” (pág. 11). Esta afirmación define bien el terreno en que se va a mover Mireia Rosich, que se ha especializado en el estudio de los mitos y de la simbología de diferentes tradiciones y es actualmente directora del Museo Víctor Balaguer de Vilanova y la Geltrú (Barcelona). Todo mito es complejo y a la vez comprensible, porque responde a otra lógica que conecta con la propia realidad del que se acerca a él. Con esta intención se ha acercado la autora a doce figuras femeninas que fueron mitificadas en la Antigüedad clásica. No se propone volver a contarlas lo que tantas veces se ha contado sobre cada una de ellas, sino descubrirnos el mensaje que ocultan. Ariadna, las Ménades, Pandora, Helena, las Amazonas, las Sibilas, Circe, las Sirenas, Penélope, Danae, Andrómeda y las Hespérides: cada una

nos da ocasión a adentrarnos en territorios que nos son confusamente familiares. El libro concluye con un Epílogo de fuerte carácter autobiográfico, donde la autora nos cuenta cómo se acercó a este mundo mitológico y cómo este acercamiento la marcó: su lectura ayudará a comprender mejor lo que pretende transmitir a sus lectores.- F. L.

SOTO CHICA, José, *El Dios que habita la espada*.

Edhasa, Barcelona 2021, 525 pp., 21 €

Esta novela histórica brota de la pluma de un historiador que ha trabajado intensamente estudiando la historia del pueblo visigodo en Hispania, a lo largo de veinte años. A pesar

de redactar una novela histórica, él mismo se encarga de decirnos las fuentes documentales en las que se ha basado para su relato en la *Nota del autor* que figura al final del libro. Se ha documentado en autores tan fiables como san Isidoro, Juan Biclario, Gregorio Magno, Pablo diácono, la crónica del pseudo-Fredregario, Procopio de Cesarea, Agatías de Mirina, Braulio de Zaragoza, además de los textos de los concilios y sínodos de la época visigoda. El autor subraya que su novela es muy fiel a los hechos, incluso en datos tan sorprendentes como la mesa y el anillo de Salomón o sus vivas descripciones de batallas, ciudades, paisajes, fauna o costumbres.- A. NAVAS.